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Предисловие
Бог давно готовил меня к этой теме, потому при открытии для себя

понимания семьи как миссии мне пришлось пройти через несколько
личных переживаний. Я думал об этой теме в связи с моими
родителями, которые развелись, когда мне было около трех лет. Я не
смог ощутить полноценной родительской заботы, что в итоге
позволило понимать тех, кто воспитывался без отца. Уже когда
уверовал во Христа, я думал о христианской семье как о том
правильном месте, где может развиваться ребенок, открывая для себя
«всю волю Божью» и находясь на территории «Божьего царства».
Обзаведясь семьей и вместе с женой создавая нашу христианскую
семью, я задумывался о том, как вести детей к вере во Христа, чтобы
они не стали номинальными христианами, а теми, кто последует за
Богом по-настоящему. Ведь миссия в семье заключается в том, чтобы
помочь нашим детям прийти к Богу. Со временем я увидел, что на
самом деле «чужих» детей не бывает и наши дети не обязательно
приходят к нам биологическим путем. Этот переломный момент
открытия новых горизонтов миссии в семье случился со мной
сравнительно недавно. Вот как все это было.

Лето 2012 года оказалось временем испытаний для нашей семьи.
Мы столкнулись с множеством препятствий и не понимали, куда ведет
нас Господь, сомневаясь, стоит ли переезжать, и не представляя, что
будем делать дальше. Именно тогда я и моя жена всерьез задумались
о Божьем предназначении для нашей семьи. На многие вопросы мы не
сразу нашли ответ, нам и до сих пор не все ясно в нашей жизни. На тот
момент я получил вторую магистерскую степень в университете, тем
не менее, имея несколько дипломов и зная ответы на многие
теоретические вопросы, я не знал ответа на самый главный вопрос
практической жизни: в чем состоит миссия для моей семьи?

Однажды, прогуливаясь по городу, я осознал, что разочарован и что
моя жизнь меня не удовлетворяет. Может, это кризис среднего
возраста? Или особенности моего характера? Но оглядываясь назад,



я понимаю, что это был период, когда Господь готовил нас
к служению, которое изменило всю нашу жизнь.

Святой Дух много работал над моим сердцем. То, что я делал до
этого, больше не удовлетворяло меня. Мне хотелось большего, но что
это — «большее»? Чего ожидает от нас Господь?

Осенью 2012 года я и моя супруга узнали о том, что в нашу церковь
в Ирпене (Ирпенская библейская церковь) на Всемирный день
молитвы за сирот приедут дети из Волковинского интерната, так как
фонд «В кругу друзей» занимался организацией выходных для сирот
в семье. Мы с женой приняли решение пригласить к себе двух девочек.
С пятницы по воскресенье они жили у нас дома: в субботу мы поехали
в Киев кататься на коньках, в воскресенье были в церкви. Все прошло
замечательно! Я понял, что хочу принять в семью ребенка из
интерната. Стоит сказать, что моя жена уже давно была готова к этому
шагу, а наши сыновья, Эдик и Лев, поддержали нас и хотели, чтобы мы
взяли в семью сестричку и братика. Мы узнали, что одну из гостивших
у нас девочек уже готовили на удочерение в американскую семью,
а у второй девочки, которую звали Наташа, было еще два брата, что
сильно сдерживало потенциальных усыновителей, как правило,
желавших принять в семью не более одного-двух детей. На тот момент
Наталье было 12 лет, ее младшему брату Коле — 11, а старшему брату
Саше — 15. Мы подумали о том, чтобы взять в семью сразу троих
подростков, и начали узнавать об усыновлении и опеке. Весной
2013 года мы приняли окончательное решение стать приемной семьей.

На подготовку документов, обучение и решение всех вопросов у нас
ушло чуть более полутора лет. Все это время мы поддерживали
отношения с Наташей, Колей и Сашей. Они были несколько раз у нас
дома: их отпускали на каникулы и праздники.

Но нам предстояли тяжкие испытания, сопряженные с чиновничьей
волокитой, так что порой казалось невозможным преодолеть все
трудности. Жизнь как бы проверяла, готовы мы к этому служению или
нет. Например, местная служба по делам детей не хотела оформлять
нас как приемную семью, потому что у нас не было своего жилья,
а аренда их не устраивала. Также во время обучения нам сказали, что
нежелательно брать в семью приемных детей, если они старше
биологических. Затем оказалось, что ребята, которых мы хотели взять,
стояли на первичном учете в другой области, а местный исполком не



хотел брать на себя ответственность по предоставлению распоряжения
на опеку. Однако все закончилось благополучно: 24 июня 2014 года мы
забрали Сашу, Наташу и Колю.

Так родилась новая приемная семья, осознавшая, что чужих детей не
бывает, если полюбить их, ссылаясь на Библию, как самого себя!



Введение. Семья как миссия. С чего все
началось?

На конференции по миротворчеству, которая состоялась в феврале
2016 года в Славянске в церкви «Добрая Весть», пастор Петр Дудник
сказал следующие слова: «Бог готовил нас к служению беженцам еще
тогда, когда обратил наше внимание на сирот…» Хотя конференция
не затрагивала проблемы волонтерства и тем более усыновления, эти
слова запали мне в душу как очень важные: в моей семье
воспитывается 14 детей, десять из которых — приемные. Я прекрасно
понимаю, что служение приемным детям ведет полным ходом
в социальное служение и открывает перед нами раны общества,
которые не так заметны семьям, не занимающимся темой усыновления
или служения реабилитации.

К сожалению, мы живем во времена, когда и семья и миссия
находятся в кризисе: традиционные ценности пересматриваются,
а многие семьи, раньше казавшиеся крепкими, разваливаются. Только
в Украине почти 60 % браков заканчиваются разводом, а по количеству
разводов страна занимает третье место в Европе (после России
и Беларуси1). Увы, практика расторжения брака не стала исключением
и для христианских семей2. Самым слабым звеном в этой цепи
являются дети, оказавшиеся «на улице» и ставшие социальными
сиротами.

Ценности служения в обществе также не на высоте. К сожалению,
чаще всего миссия как образ жизни христиан не рассматривается
в церкви, соответственно, влияние церкви на жизнь общества
невелико. Команда исследовательской инициативы Re-Vision провела
опрос, результат которого показал, что в Украине только одна треть
церквей занимаются миссионерством3, при этом оно чаще всего
рассматривается с узкой перспективы — как основание новых общин,
а понимание целостности миссии только зарождается в сознании
христиан. Мы видим следующее: на данный момент в церквах нет



понимания, что распространение Божьего искупления во Христе —
задача всех христиан, которая реализовывается не только через
проповедь Евангелия, но и конкретные действия по преобразованию
общества. Также не хватает понимания, что именно семья, вероятнее
всего, тот инструмент, через который Бог может принести позитивные
перемены в социум.

Что такое семья как миссия? Это семья, которая выполняет Божье
поручение в мире, заключающееся в принесении искупления во
Христе во все уголки человеческой жизни и касающееся не только
каждого отдельного человека, но также общества и страны в целом.

Как известно, все начинается с семьи, поэтому для
церкви понимание семьи как миссии актуально. Первая книга Библии,
Бытие, говорит о том, что в самом начале была семья! Бог, создавая
мир, говорит: «…сотворим человека по образу Нашему…»,
«и сотворил Бог человека… мужчину и женщину…» (Быт. 1:26, 27).
Здесь нужно понимать, что миссия — это ответственное задание, роль,
поручение4. Но как прийти к состоянию, когда семья становится
миссией? Пастор американской церкви «Saddleback» Рик Уоррен
говорит: «Все дело христианства сводится к сосредоточению на
“ранах жизни”: помогать беззащитным, потерявшим надежду
и испытывающим боль. Если мы этого не делаем — я сомневаюсь
в нашем христианстве…» Как увидеть эти раны жизни? Для этого
необходимо обратить внимание на нужду.

Кэсси Карстенс в своей новой книге «Миру нужен отец» повторяет
фразу из книги Дерроу Миллер «Научите народы» о том, что «их
родители были убиты…». Эта фраза актуальна не только для
африканских детей из Руанды, она актуальна и для детей из
постсоветских стран. Ведь сегодня только в Украине 580 тысяч детей
оказались пострадавшими из-за войны на Донбассе. Многие стали
сиротами.

Как открыть жизненное предназначение для своей семьи? Чтобы
ответить на этот вопрос, необходимо проанализировать жизнь
последней и сконцентрировать внимание на сильных сторонах
характера вас и вашего супруга, а также на ваших способностях,
навыках и достижениях. Когда мы открываем для своего брака Божье
предназначение, то не только выходим на новый уровень, но



и выводим из кризиса и семью и миссию. Тогда мы можем исполнить
и поручение, и повеление Бога со стопроцентной точностью.

Понимание семьи как миссии поможет принести свет Христа
в общество через различные служения. Например, через служение
милосердия для тех, кто в этом нуждается (кризисные семьи, дети-
сироты, беженцы, инвалиды, престарелые и др.), служение
усыновления и приемной семьи, служение реабилитации и адаптации
(адаптационные центры для взрослых детей без родителей, для
родителей-одиночек и т. д.).

Многие служения, посвященные семье, ориентированы на
благовестие и укрепление уже существующих браков. Служения
сиротам ориентированы на достижение сирот через семьи, которые
реализовывают свой дар усыновления в действии. Но все эти служения
охватывают небольшой процент христианских семей, поэтому
практически не раскрывают потенциал миссии, а лишь ориентируются
на реализацию и мобилизацию дара усыновления. Многие семьи
могли бы открыть в себе различные миссионерские дары, если бы
вышли за рамки своих представлений и стереотипов о браке, миссии
и сиротстве.

Социальное служение, в котором принимает участие се-мья,
включает ее в деятельность Божьего народа, выражающуюся во
взаимопомощи, милосердии и благотворительности. Семьи верующих,
являясь представителями Христа в мире, не могут обойти стороной
острые проблемы, которые существуют в обществе. Безбожие,
нечестие и несправедливость приводят к серьезным социальным
последствиям и бедам.

Наша семья пришла к пониманию миссии, когда мы с женой
согласились в ноябре 2012 года взять на выходные двух девочек из
интерната. Для меня это служение не являлось приоритетным, мне
было интересно богословие и образование. Я много преподавал
и трудился в сфере академического и неформального богословского
образования, также координировал «Школу без стен», видел себя
в преподавании и коучинге, поэтому считал, что идея приемной семьи
не для меня, но Бог постепенно начал готовить мое сердце. В итоге
я пришел к осознанию миссии в семье и вместе с женой и детьми
включился в служение детям-сиротам.



Вопросы для обсуждения и размышления

1. Как вы думаете, почему современная христианская семья
переживает кризис?

2. На ваш взгляд, какие причины отсутствия интереса
христианских семей к миссии?

3. Как вы понимаете, что есть семья как миссия?
4. Подумайте о себе и своей семье. Видите ли вы, как Бог ведет

вас к осуществлению миссии через вашу семью?

История Екатерины: как она пришла к призванию служить
сиротам через семью

Моя супруга пришла к пониманию служения сиротам еще
в подростковом возрасте, когда была активно задействована
в кукольном служении своей родной церкви «Открытые сердца»
в г. Севастополь.

Кукольный театр при церкви был эффективным инструментом
евангелизации, который мог предложить программу практически для
любого праздника как в церкви, так и за ее пределами.
Рождественские и пасхальные программы, новогодние утренники,
концерты, евангелизационные служения и фестивали — во всех этих
событиях участвовал кукольный театр с одноименным названием
«Открытые сердца».

Люди по-разному реагировали на служение кукольного театра, но
наиболее открытыми и восприимчивыми к их деятельности были
дети, особенно из интернатов и детских домов.

Уже тогда при регулярном посещении интернатов Екатерина
твердо решила, что в будущем, когда станет устоявшейся
личностью, она обязательно поможет в жизни хотя бы одному
сироте. Каждый раз видя печальный взгляд таких детей, ее сердце
сжималось сильнее, а желание взять в свою семью сироту
пробуждалось еще больше.

Никто не мог подумать, что этот взгляд сиротских глаз так
глубоко западет в душу Екатерины и откроет сердце
к восстановлению разбитых судеб и любви к большому количеству
детей.



После нашей свадьбы она подтолкнула меня задуматься о служении
сиротам через нашу семью. Ее страсть к служению и забота о детях
всегда удивляли меня. Лишь спустя шесть лет супружеской жизни
я принял решение, что в жизни нужно что-то менять, и открыл свое
сердце служению сиротам. Спустя два года мы начали оформлять
документы и приняли в семью сразу трех подростков. В 2012 году
у нас было двое детей, а с 2014 по 2018 гг. наша семья выросла до 14
детей.
1 См.: Союз с браком: почему Украина — на третьем месте по количеству разводов в Европе.
URL: http://glavred.info/zhizn/soyuz-s-brakom-pochemu-ukraina-na-tretem-meste-po-kolichestvu-
razvodov-v-evrope-306955.html (дата обращения: 15.03.2019).

2 См.: Разводы в семьях христиан: не осудить, но и помочь не допустить. URL:
 https://apologet.com.ua/family/brak-razvod-uchenii-iisusa-xrista/ (дата обращения: 15.03.2019).

3 В Украине миссионерство еще воспринимается как ОНЦ (основание новых церквей), но уже
есть понимание, что миссия — это больше чем создание новой общины.

4 См.: Ефремова Т. Ф. Новый словарь русского языка. Толково-словообразовательный. Москва:
Рус. яз., 2000.

http://glavred.info/zhizn/soyuz-s-brakom-pochemu-ukraina-na-tretem-meste-po-kolichestvu-razvodov-v-evrope-306955.html


ЧАСТЬ ПЕРВАЯ. ЧТО ГОВОРИТ
БИБЛИЯ О СЕМЬЕ КАК МИССИИ?

Глава 1. Библейский мандат семьи: наполнять
землю и управлять ею

Важно сразу отметить, что первая книга Библии, Бытие,
рассказывает не об отдельных людях, а именно о семье. В этой же
книге есть ответ, который раскрывает первоначальную миссию союза
мужчины и женщины: «И сказал Бог: сотворим человека по образу
Нашему, по подобию Нашему; и да владычествуют они над… всею
землею…» (Быт. 1:26), «…и сказал им Бог: плодитесь
и размножайтесь, и наполняйте землю, и обладайте ею,



и владычествуйте…» (Быт. 1:28). Слова «плодитесь и размножайтесь»
стоят вместе со словами «владычествуйте над землею». Стоит
обратить внимание на то, что поручение об управлении возложено
именно на первую семью, отсюда можно сделать вывод, что
полноценно и качественно управлять землей, а также наполнять ее
может только семья. Брак с самого начала наделяется миссией быть
представителями Бога в этом мире: руководство над всем сотворенным
миропорядком раскрывает характер образа и подобия Бога в человеке,
поэтому миссия семьи в обществе — распространение Божьего сияния
через реализацию своих дарований.

Эти слова относятся не только к состоянию человека до
грехопадения — люди продолжают выполнять Божье повеление
о наполнении земли и управлении ею. Об этом рассказывает вся книга
Бытие, которая не рассматривает работу как наказание за грех, а,
напротив, показывает, что труд был и в Эдемском саду. Слова «и взял
Господь Бог человека, и поселил его в саду Едемском, чтобы
возделывать его и хранить его» (Быт. 2:15) указывают на одну из задач
первого человека в сотворенном мире. О грехопадении говорится
позже, в третьей главе, и там есть примечание, что работа становится
тяжелой обузой человека, потому что грех нарушил все в этом мире.
Однако труд в Библии не рассматривается как проклятие или нечто
унизительное.

Здесь мы видим отличие библейского мировоззрения от
мировоззрения того времени, когда писалась Библия. Возьмем,
например, древних греков: для них работа считалась позором
и наказанием, поэтому они всячески пытались от нее избавиться,
переложив ее на плечи рабов. Тем не менее в Писании именно работа
рассматривается как одно из важных жизненных предназначений
семьи. Об этом говорит Тимоти Келлер в своей книге «Зачем
работать. Великие библейские истины о вашем деле», цитируя
библеиста Дерека Киднера, который обратил внимание на одну яркую
особенность в библейском повествовании о сотворении животных
и человека в первой главе книги Бытие: «Только человеку, в отличие
ото всех прочих живых существ, дается работа, поручается
служение. Иными словами, если растения и животные призваны
просто “плодиться и размножаться”, то только человек получил
недвусмысленное задание. Люди призваны “обладать” землей



и “владычествовать” над нею, то есть ею управлять. Нам доверена
особая работа, потому что мы созданы по образу Бога»5.

Что значит «владычествовать над землей»? Люди, вступая в брак,
призваны стоять на месте Бога, управляя другими частями Его
творения, как Его наместники. Другими словами, мы участвуем в тех
делах, которые Бог совершал, создавая этот мир. Как Бог создает
порядок из хаоса, так и семья творит то же, творчески созидая
цивилизацию, создавая что-то новое из физического материала
и заботясь обо всем, что сотворил Господь. Здесь богословие работы
тесно переплетается с богословием семьи. Первая семья получила
конкретные указания, что ей необходимо делать, чтобы осуществлять
свою миссию, и это задание связано с работой. Книга Бытие
закладывает солидный фундамент для теологии труда, потому что
в рассказе о создании мира мы видим, что Сам Господь работал над
созданием Вселенной и Его труд представлен как основа для
человеческого труда. В книге Бытие в первой главе рассказывается
о сотворении мира, это — своеобразный отчет о том, как Бог готовил
землю для того, чтобы заселить ее людьми. Тот факт, что акцент
в тексте действительно сосредоточивается на человеке,
подтверждается еще и изменением манеры повествования в конце
первой главы Бытия: здесь мы видим, как автор расширяет свой
рассказ за счет изложения подробностей создания человека и от
монотонных формулировок переходит к поэзии.



Во второй главе Бог представлен в нескольких образах работника:
как гончар, который лепит человека (Быт. 2:7, 21), как садовник,
окапывающий сад и выращивающий растения (Быт. 2:8, 9), а также
в качестве портного, подарившего людям первую кожаную одежду
(Быт. 3:21). В заключении рассказа о труде Господа появляется такая
фраза: «И увидел Бог все, что Он создал, и вот, хорошо весьма»
(Быт. 1:31). Мир, в котором мы живем, есть результат Божьей работы,
а сам труд — это Божий дар человечеству. Конечную оценку Божьего
творения как «весьма хорошего» можно рассматривать не только
с точки зрения совершенства творения, но и его целесообразности.

Эксперт в области Ветхого Завета Виктор Хэмилтон пишет:
«Деятельность Бога при творении мира дважды названа его работой.
В Ветхом Завете есть два слова для «работы». Второе из них
указывает на тяжелый неквалифицированный грубый труд. Первое —
именно оно употребляется здесь — говорит об умелой работе,
о труде мастера или ремесленника. Оно передает мысль о том, что



Бог готов исполнить свое дело и обладает всеми необходимыми для
этого навыками»6.

Принцип целесообразности заложен с самого начала в ДНК
творения, поэтому человек является тем существом, которое стремится
к конструктивному выполнению своего призвания и труда. Человек,
как нам говорит Быт. 1:26, 27, создан по образу Божьему. Интересно,
что этот статус используется в отношении человека в контексте
господства над землей и животным миром. Выражение «образ Божий»
встречается в Ветхом Завете только два раза: в книге Бытие 1:26 и 9:6.
С одной стороны, человек — божественный представитель,
с другой — часть созданного Богом мира.

Священное Писание открывает, что труд — это главное
предназначение людей на земле, а не результат грехопадения, но
современный человек рассматривает Эдем как мир, в котором исчезает
аспект труда. Книга Бытие указывает на то, что главное назначение
человека заключалось в том, чтобы работать на земле: «И взял Господь
Бог человека, и поселил его в саду Едемском, чтобы возделывать его
и хранить его» (Быт. 2:15). В словаре украинского языка слово
«возделывать» означает выполнение какой-либо работы по дому или
занятие хозяйственным делом. Оно имеет также значение
«обрабатывать землю, посевы, огород, собирать полевые, огородные
культуры». Человек в Эдемском саду должен был заниматься
хозяйственной деятельностью, а также ухаживать за садом и беречь
его. Библеист Бен Уизерингтон говорит: «Абсолютно понятно, что
в замысел Бога всегда входила работа человека, точнее, жизнь
в постоянном ритме труда и отдыха»7. Этот взгляд на деятельность
человека до грехопадения не связан с постоянным досугом.

То, что Бог дал место работы в раю, показывает, что она – не
наказание и не неизбежное зло. Мы понимаем, что работа, о которой
знаем сегодня, вошла в жизнь человечества уже после грехопадения
Адама. Она рассматривается с негативной стороны, потому что
утомительна и не всегда приносит удовлетворение. Тем не менее труд
есть такая же потребность человека, как пища и отдых, поэтому
человек ощущает внутреннюю пустоту, если не работает. Любой труд,
физический или умственный, свидетельствует нам о достоинстве
человека, поскольку отражает в нас образ Божий как Творца.



Иоганнес Раймер в книге «Семья — будущее церкви» указывает на
две основные причины важности семьи в исполнении Божьего
повеления наполнять землю и управлять ею. Прежде всего семья
важна, потому что дальнейшее существование человечества связано
непосредственно с ней, и если исчезнут родители и дети, человечество
перестанет существовать: «Культурный мандат, который Бог дал
первым людям, — быть плодовитыми, размножаться и наполнять
землю, является направлением»8. Следующий момент – это
управление землей, подразумевающее упорядочение жизненного
простора, который сегодня мы называем культурой. Что же такое
культура? Здесь есть смысл дать рабочее определение. Скажем так:
культура – это созданный людьми мир, в центре которого находятся
результаты человеческой деятельности — созданная система
ценностей, смыслов и норм9. Культуру определяют как совокупность
материальных и духовных ценностей, созданных человечеством,
и способ жизнедеятельности человека в процессе освоения мира10.
И здесь находится главная проблема: человечество перестало быть
способным создавать богоугодный порядок в мире. Все, что мы
делаем, остается несовершенным и нуждается в Божьей милости.

Святое Писание напоминает нам о том, что «весь мир лежит во зле»
(1 Ин. 5:19), а это означает, что мы будем постоянно сталкиваться
с проблемой греховности в культуре, которая создается человеком.
Корнелий Плантинга (младший) говорит: «Грех — самая
продолжительная катастрофа человечества»11. Другими словами,
управлять землей и владычествовать сегодня невозможно праведным
образом. Тем не менее мы все еще должны управлять миром
и наполнять землю. Как выполнять Божье повеление, если все
упирается в человеческую греховность? Чтобы ответить на этот
вопрос, нужно понимать, что мы живем здесь вопреки греху, по воле
Божьей, а у Него есть особый замысел в отношении мира. Поэтому
нам ничего не остается делать, как выполнять Его повеление,
осознавая свою греховность и нужду в Божьей благодати, прощении
и милости. Псалмопевец говорит об этом так: «Если бы не Господь был
мне помощником, вскоре вселилась бы душа моя в страну молчания.
Когда я говорил: “колеблется нога моя”, — милость Твоя, Господи,
поддерживала меня» (Пс. 93:17, 18).



Вопросы для обсуждения и размышления

1. Каковы библейские основы для семьи как миссии?
2. В чем смысл миссии семьи в этом мире на основе Библии?
3. Почему люди должны открыть для себя миссию как основу

своей жизни?
4. Как вы понимаете Божий призыв «управлять землей» сегодня?

Глава 2. Истории библейских семей, которые
осуществляли миссию Бога в своей жизни

Как в Ветхом, так и в Новом Завете мы встречаем семьи,
исполнявшие поручение, данное им Богом. Эти реальные библейские
истории могут вдохновить нас в осуществлении своей миссии, а также
научить послушанию Богу и пониманию, что все в этом мире
взаимосвязано и имеет свои духовные законы.

Миссия — это ответственная роль и задание, которое не
осуществляется одиночками. Библия показывает нам, что практически
все поручения Бога могли быть исполнены только через семью
и благодаря семье. Ной, Авраам, Иаков, Иосиф и Мария, Акила
и Прискилла — все они смогли исполнить свою роль в полной мере
благодаря собственным семьям.

Особенно важно обращаться за примерами к Библии — она является
Божьим Словом, которое способно направить на путь истины и помочь
осуществить внутреннюю миссию семьи — сделать своих детей
последователями Христа. «Все Писание богодухновенно и полезно для
научения, для обличения, для исправления, для наставления
в праведности» (2 Тим. 3:16). Слово Божье имеет практическую
ценность — оно полезно в том, чтобы научить, обличить, исправить
и наставить в праведности. Священное Писание, таким образом,
является Книгой, цель которой — духовный рост верующих людей, их
зрелость и совершенствование в христианской жизни: «…ко всякому
доброму делу приготовлен» (2 Тим. 3:17).



Богодухновенность Библии подразумевает, что эта Книга написана
благодаря сверхъестественному влиянию Святого Духа на авторов
канонических книг Ветхого и Нового Заветов, которое преобразовало
их труды в точную запись откровения. Если откровение представляет
собой сообщение божественной истины от Бога к человеку, то
богодухновенность — передача этой истины от первого получателя
к другим людям. В итоге, читая вместе с семьей Слово Божье, мы
верим, что это Слово преобразит не только нас, но и наших детей, что,
в свою очередь, станет основой для миссии в семье и сделает ее
способной осуществлять служение в мире.

Миссия — это ответственная роль и задание, которое не осуществляется
одиночками.

Вспоминаю один момент в своей жизни, связанный с практическим
применением Божьего Слова в контексте служения детям-сиротам.
Я неоднократно читал библейский текст о том, что Господь является
Отцом сирот и вдов, но не осознавал, что Он является таковым на
самом деле: «Отец сирот и судья вдов Бог во святом Своем жилище»
(Пс. 67:6). Мы часто обращаем внимание на ужасающую статистику
сирот, погибающих без семьи, но наблюдать Божью заботу об этих
детях нам удается не всегда. Увидеть заботу Господа мы можем, лишь
когда готовы сами идти и заботиться о других людях. Значит ли это,
что Бог не способен действовать без нас? Совсем нет. Тем не менее
Господь избрал именно этот способ взаимодействия с человеком,
практически все Он в этом мире делает через людей. Не зря в Писании
говорится, что верующие являются «телом Христовым»: руками,
которые служат, ногами, идущими на помощь, глазами, видящими
нужду, и сердцем, способным чувствовать чужую боль.

Как только я и моя супруга согласились служить детям-сиротам, мы
обратили внимание, как Бог заботится о них и посылает все самое
необходимое. Почему же в таком случае они склонны к падению?
Проблема в том, что получать дары от Бога и следовать за Ним — это
две разные вещи. Все готовы получать от Господа помощь, нередко
принимая ее как должное, но не все готовы откликнуться на призыв
Христа последовать за Ним, и, как следствие, наступает такой момент,
когда сироты с уже подорванной репутацией ощущают на себе не
только недоверие людей, но и все последствия непослушания Богу.



Однако это вовсе не значит, что Господь перестает заботиться: Он
продолжает делать это всегда, но люди не всегда видят в этой заботе
доброго Бога.

Библейское слово не только учит нас, как правильно жить, но
и направляет нас к Божьему поручению в этом мире, которое
заключается в том, чтобы принести искупительную жертву Христа
в конкретную жизнь сегодня. По милости Господа мы уже избавлены
от вечного наказания, в это необходимо всего лишь поверить, но еще
для христиан не менее важно жить как спасенные и искупленные. Это
именно та сфера, которую не всегда видно, но которая уже
непосредственно связана с миссией.

Сегодня мы живем во времена не только возрождения миссии, но
и возрождения семьи как ее внутренней основы. Еще в ХХ столетии
Мартин Келлер заметил, что миссия есть матерь богословия12, но, по
мнению Иоганнеса Раймера, матерью миссии является семья. В своей
книге «Семья — будущее церкви. Взаимозависимость семьи и миссии»
он говорит, что именно в семье происходит подлинное обращение
к Богу и ответственная евангелизация. По мнению С. Б. Самуэля,
который исследовал служение миссии в Индии, девять из десяти
новообращенных начинают верить в Иисуса благодаря своей
христианской семье13.

Это мнение подтверждается также трудами Якова Цвайнингера,
который благовествовал мусульманам в Кыргызстане, и Генриха
Классена, исследовавшего обращение людей к Богу в бывшем
Советском Союзе. Арнольд Мотц и Дональд Постерски подтверждают
этот факт на примере Канады: только 8 % людей обращаются к Богу
благодаря церковным мероприятиям и евангелизационным усилиям,
а 67 % людей связывают свой приход к вере именно благодаря
христианским семьям и друзьям14.

Евангелизация является ответственным делом: мы должны не только
говорить людям о Боге, но и показывать всей своей жизнью ценность
следования за Христом. Тогда наши дети, видя в нас пример, также
обращаются к Господу.

Вопросы для обсуждения и размышления



1. Почему, на ваш взгляд, миссия является коллективным
заданием, которое лучше всего осуществляется через семью?

2. Как вы думаете, в чем важность Библии в процессе
формирования миссионерского видения в семье?

3. Почему семьи являются основой служения и ответственной
евангелизации?

4. Как вы пришли к Богу? Как на ваше обращение повлияла ваша
семья или ваши друзья?

История Саши

Саша попал в нашу семью летом 2014 года вместе со своим братом
и сестрой. Ему на тот момент было уже 17 лет и он знал, что в 18
станет совершеннолетним и обретет для себя полную свободу,
поэтому не очень торопился оказаться в семье, где есть свои правила
и законы. Однако побывав несколько раз у нас в гостях, подросток
изменил свое отношение и согласился переехать к нам из интерната,
где находился на протяжении восьми лет.

Биологический отец Саши умер от алкогольного отравления, мать
также страдала алкогольной зависимостью, поэтому детей забрали
в интернат.

После 11-го класса мальчик мечтал поступить в вуз со спортивным
уклоном, но ему не удалось сдать ЗНО. Мы с женой поддержали Сашу
в этой ситуации, ведь он — наш сын, мы должны быть рядом не
только когда у него все получается, но и во время неудач! В конечном
итоге по нашему совету Саша принял решение поступить в Киевский
финансовый колледж при Академии налоговой службы в Ирпене. После
поступления он остался с нами, хотя у него была возможность
получить место в общежитии и жить самостоятельно.

Зимой 2016 года из-за внутреннего кровоизлияния Саша попал
в больницу, где провел три недели. За это время он пересмотрел свои
ценности и принял решение вести ответственную жизнь.

Время, проведенное в семье, значительно его изменило: он стал
добрым, жизнерадостным и ответственным. На него всегда и во всем
можно положиться. Сейчас Саша учится на третьем курсе, за
хорошую успеваемость получает стипендию.



Александр верит в Бога, не противится Евангелию. Он молится
и ходит на воскресные церковные собрания, находясь на стадии
принятия решения следовать за Христом.

Глава 3. С чего начинается миссия? Авраам
и Сарра: история о том, как одна семья

осуществила миссию Бога в мире

В первой библейской книге рассказывается история семьи Авраама
и Сарры, выполнившей Божье поручение. Мы часто рассматриваем
Авраама как отца всех верующих на основе слов Апостола Павла: «…
верующие суть сыны Авраама» (Гал. 3:7), но мы не обращаем
внимания на то, что свою веру Авраам реализовал в семье и что вера
помогла ему осуществить миссию.

Давайте обратим внимание на текст из книги Бытие 16:1–9. Здесь
говорится о сложном периоде в жизни данной супружеской пары:
Авраам получил обещание от Бога, что он будет отцом великого
народа, но его супруга не могла иметь детей. Пара не знала, что
предпринять в этой ситуации, и поступила по-человечески, на основе
тех практик, которые бытовали в обществе: «…войди же к служанке
моей: может быть, я буду иметь детей от нее» (Быт. 16:2). Авраам
послушался свою жену и поступил так. В итоге Агарь, служанка
Сарры, забеременела, и это привело к серьезному семейному
конфликту. Что произошло? Агарь стала пренебрегать своей госпожой,
Сарра начала притеснять служанку, которая решила сбежать из семьи.

В этой истории мы видим динамику семейных отношений Авраама
и Сарры, а также то, как через семейные конфликты выстраивается
цепочка послушания Богу. Также мы видим действия Авраама: «Аврам
послушался слов Сары» (Быт. 16:2), но в итоге этот неправильный
поступок привел к тому, что жена обвинила его же в создавшихся
проблемах: «И сказала Сара Авраму: в обиде моей ты виновен…»
(Быт. 16:5).

Здесь появляется несколько вопросов. Почему именно так
разворачивались отношения между Авраамом и Саррой? В чем



заключается причина конфликта между ними? Почему Авраам
послушался Сарру? Почему Сарра в итоге обвинила Авраама? Чему
мы можем научиться, изучив эту историю?

Мы не знаем всех подробностей, но из толкования апостола Павла
понимаем, что эта семейная пара поступила «по-плотски», пытаясь
решить проблему отсутствия детей самостоятельно, полагаясь на свой
разум. Духовный вывод из этой ситуации состоит в том, чтобы не
принимать первые же возникшие спонтанно решения в отношении
любого вопроса, который появляется в семье на пути осуществления
миссии.



Современные конфликты между евреями и арабами, христианами
и мусульманами имеют глубокие «семейные» корни, которые ведут нас
к поступкам Авраама и Сарры. Тем не менее в этой истории интересно
другое. Все люди совершают ошибки, имеющие свои последствия. Как
же в итоге со всем разобраться? Читая продолжение этой истории в 21-
й главе книги Бытие, мы видим, что Авраам сумел правильно
разрешить ситуацию, когда прислушался к мнению собственной
супруги.



Здесь важно понимать, что в конфликт вмешался Сам Господь
и повелел Аврааму послушаться собственную жену. «И увидела Сарра,
что сын Агари Египтянки, которого она родила Аврааму,
насмехается. И сказала Аврааму: выгони эту рабыню и сына ее; ибо
не наследует сын рабыни сей с сыном моим Исааком. И показалось
это Аврааму весьма неприятным ради сына его. Но Бог сказал
Аврааму: не огорчайся ради отрока и рабыни твоей; во всем, что
скажет тебе Сарра, слушайся голоса ее; ибо в Исааке наречется тебе
семя» (Быт. 21:9–12). Продолжение этой истории происходит, когда
родился Исаак. Именно когда Исаак был отнят от груди, его старший
брат Измаил рассмеялся, что рассердило Сарру, потребовавшую от
мужа изгнать Агарь и Измаила из семьи.

Что же произошло во время отнятия Исаака от груди, когда ему,
вероятно, было около трех лет? В восточных странах до сих пор
отмечают день изменения питания ребенка, переходящего от молока
к твердой пище. Во время праздника мать разжевывает кусок твердой
пищи и вкладывает ее в рот ребенка своим языком. Часто ребенок от
неожиданности выплевывает еду, тогда мать все повторяет еще раз15.
Со стороны это может показаться смешным, скорее всего потому

Измаил и засмеялся, наблюдая за этим ритуалом, что привело
к очередному всплеску конфликта, который требовал немедленного
и радикального решения: «И увидела Сарра, что сын Агари
Египтянки… насмехается. И сказала… выгони эту рабыню…»
(Быт. 21:9, 10). Аврааму была неприятна сложившаяся ситуация, и он
не собирался повиноваться требованию Сарры, но вмешивается Бог
и говорит: «…не огорчайся… во всем, что скажет тебе Сарра,
слушайся голоса ее…» (Быт. 21:12). Авраам послушал и Господа
и жену, понимая, что это – единственный правильный выход.

Здесь возникает несколько вопросов, на которые мы, к сожалению,
не сможем найти ответ. Прежде всего, почему обиделся Авраам? Он
любил Измаила, хотя и понимал, что благословение не в нем,
а в Исааке. Почему Бог стал на сторону Сарры? Возможно, потому, что
данный конфликт действительно требовал радикальных мер.

Что мы можем вынести для себя из этой истории? Прежде всего то,
что в отношениях членов любой семьи есть свои слабые места. Важно
не только знать их, но и уметь слушать друг друга. Авраам,
к большому сожалению, не смог ни в первый, ни во второй раз



правильно отреагировать на слова своей жены. Богу пришлось
вмешаться, чтобы спасти брак и защитить осуществление миссии
через эту семью.

Аврааму все-таки нужно отдать должное, ведь он сумел
прислушаться к словам жены, хотя это ему далось непросто. Для нас
также важно понимать, что голос жены имеет значение в семейных
отношениях. Нам, мужчинам, нельзя им пренебрегать. Естественно,
что он не является непогрешимым, ведь в первый раз Авраам не только
подчинился Сарре, что было серьезной ошибкой, так как совершился
грех, но и проявил недоверие Божьему обетованию. Тем не менее
вторая просьба Сарры оказалась правильной, хотя и неприятной. Что
это значит для нас? Прежде всего то, что нам необходимо критически
оценивать наши мотивы и ставить во главу угла миссию, которую
необходимо исполнить.

Задумываясь над этим библейским текстом, примите решение быть
снисходительным друг к другу, перестаньте обижаться и берите
ответственность на себя. В течение следующих трех дней
проанализируйте динамику своих диалогов на уровне эмоциональной
непоследовательности и научитесь прислушиваться друг к другу. Это
принесет только пользу: вы сможете лучше исполнять поручение
Господа в жизни своей семьи.

Божье Слово о том, что необходимо послушаться жену, всегда
отрезвляюще действует на мужчину, который чаще всего относится
к мнению супруги пренебрежительно. Такое отношение подкрепляется
еще и неправильно истолкованными библейскими текстами о том, что
жене не позволено учить, а значит, ее право только в молчании. Здесь
же возникают вопросы о равенстве полов. Но, что самое интересное,
Господь, говоря о том, что Аврааму необходимо подчиниться жене,
таким образом указывает на его гордое сердце. Бог работает с сердцем
мужчины, чтобы в итоге показать не только важность мнения жены,
с которым нужно считаться, но и то, что мужчина не единственный,
кто разбирается в жизни и даже в духовных вопросах.

Однажды, когда я искал волю Господа в отношении нашей семьи,
через этот библейский текст Он проговорил ко мне. Моя жена
неоднократно упоминала о своем желании служить детям-сиротам, но
у меня постоянно были отговорки в решении этого вопроса. Я мог
обосновать, почему говорил «нет» этому служению. Но вот Господь



проговорил ко мне через этот библейский текст, и я начал применять
его в своей жизни. Это произошло осенью 2012 года. Тогда
я согласился с Ним. Сейчас, оглядываясь назад, я осознаю, насколько
правильно поступил! Я открыл не только Божий характер, но и новые
горизонты служения, что в итоге очень сильно укрепило нашу семью,
потому что миссия — это фундамент христианской семьи.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Что во взаимоотношениях с вашим супругом является наиболее
уязвимым?

2. Способны ли вы слушать друг друга?
3. Почему, на ваш взгляд, семейные конфликты мешают

осуществлению миссии Бога через семью?
4. Как вы понимаете слова из Библии «послушай свою жену»?

Глава 4. Миссия — это непросто. Исаак
и Ревекка: когда нелегко слушаться Бога

Следующая история — это жизнь Исаака и Ревекки, которая описана
в Быт. 25:20–28 и 27:1–27. Ситуация в этой семье схожа с ситуацией
Авраама, так как Исаак тоже столкнулся с проблемой бесплодия своей
жены. Однако их история отличается тем, что им не пришлось долго
ждать ответа от Бога: «…молился Исаак Господу… и Господь услышал
его…» (Быт. 25:21).

Бог послал этой семье двух сыновей, враждовавших друг с другом
в утробе матери: «Сыновья в утробе ее стали биться, и она сказала:
если так будет, то для чего мне это?» (Быт. 25:22). То есть эти два
мальчика, Исав и Иаков, дрались друг с другом, еще не родившись.

Первенец Исав был любимым сыном отца, а Иаков — матери. Здесь
и открылся антагонизм двух характеров — Исаака и Ревекки.

Ревекка, ощутив недомогание во время беременности, обратилась
к Богу за помощью: «И пошла вопросить у Господа» (Быт. 25:22).
Господь дал ответ на вопросы Ревекки, объяснив, что два ее сына —



это два народа, которые еще до рождения не могут найти общий язык.
Господь поведал, что «больший будет служить меньшему»
(Быт. 25:23). Почему Ревекка поняла Божьи слова как знак того, что
Иаков должен быть первородным, не совсем понятно, но она с самого
начала полюбила его. В семье произошло негласное разделение:
«Исаак любил Исава, потому что дичь его была по вкусу его; а Ревека
любила Иакова» (Быт. 25:28). Практически это и привело к борьбе за
первородство.

Почему первородство так много значило? Первенец в древности
пользовался особыми правами и имел преимущества: после главы
семейства только ему принадлежала власть над прочими членами
семьи и господство над домом и родом, он получал в наследство
двойную часть из имения отца16. Но здесь Бог дает сразу же двух
мальчиков, а мнение родителей насчет первородства разделилось:
Исаак считал первенцем Исава, ведь он первым родился, Ревекка была
уверена, что первенцем должен стать Иаков. Когда мать осознала, что
не сможет уговорить Исаака отказаться от первородства, она решает
пойти другим путем. Об этом мы читаем в Быт. 27:1–27. Ревекка
понимает, что она поступает противозаконно, но все же решается на
такой поступок, говоря: «…на мне пусть будет проклятие твое…»
(Быт. 27:13) и принимая решение использовать ложь как средство
достижения цели, научив этому своего любимого сына. Тот так
и поступил, используя обман: «Он сказал: потому что Господь Бог
твой послал мне на встречу» (Быт. 27:20). Почему Ревекка так
поступила? Почему Бог не вмешался? Нужно ли было прибегать ко
лжи, чтобы обрести первородство? Какой вывод мы можем сделать для
себя?

Отцам нельзя недооценивать духовный потенциал жен: если они привьют
духовность детям – это на всю жизнь.

Эта история помогает понять одну важную истину: в Божьих семьях
тоже бывают ситуации, которые разделяют их членов. Часто эти
сложные ситуации связаны с детьми: один больше слушается маму,
другой — папу, да и сами родители часто выделяют «любимчиков»,
замечая в ребенке свои черты характера. В итоге это может привести
к неразрешимым проблемам.



По поводу практического применения этой истории тоже следует
задать несколько вопросов. Прежде всего, обращаясь к Богу, готовы ли
мы делать то, что Он повелевает? С другой стороны, насколько мы
уверены в том, что правильно поняли Божью волю? Замечаете ли вы
в своем поведении состояние «пассивного непослушания» друг другу?
Применяете ли вы ложь для достижения личных целей? Задавая эти
вопросы, необходимо осознать, что наши поступки становятся
моделью поведения для наших детей, которые в будущем будут
страдать, если они неправильны. Посмотрите на последствия лжи,
которой обучила Ревекка Иакова: он сам несколько раз был обманут
своим тестем, затем его обманывали дети.

Что же нам делать? Прежде всего необходимо принять решение
доверять Богу, прекратить противостояние в семье и не использовать
ложь как средство достижения целей. Что это значит для миссии
в семье? В первую очередь необходимо понимать, что дети видят все
наши поступки, потому нужно проявлять мудрость для нейтрализации
негативных сторон своего характера.

Главная проблема в жизни Исаака и Ревекки состояла в том, что их
разная любовь к детям привела в итоге к раздору. В семье, где есть
и биологические, и приемные дети, тоже бывает нелегко соблюдать
баланс любви.

Исаак и Ревекка все же исполнили Божье поручение в своей жизни.
Библейский текст обращает внимание на Иакова больше, нежели на
Исава. Иаков, несмотря на свою лживость, все же тянулся к Богу, в чем
состоит заслуга матери. К сожалению, часто в жизни получается так,
что материнское духовное воспитание более качественно, нежели
отцовское. Нам, отцам, нельзя недооценивать этот потенциал в наших
женах: если они привьют духовность детям — это будет на всю жизнь.
Мужчины больше готовы выстраивать «горизонтальные» отношения
между собой и детьми, у нас неплохо получается научить их так
называемой житейской мудрости. Но взрастить в ребенке стремление
к Богу — это все же прерогатива матерей.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Подумайте, когда во взаимоотношениях с супругом вам нелегко
слушаться Бога?



2. Поразмышляйте над тем, где вы «пассивно не слушаетесь» друг
друга?

3. Ищите ли вы Божье лицо в сложные периоды вашей семейной
жизни?

4. Следите ли вы за поступками ребенка, которого любите
больше?

История Натальи

Сегодня Наташа учится в Киевском университете имени Бориса
Гринченко на учителя младших классов и живет самостоятельно.
В нашу семью она пришла в 14 лет, хотя мы с ней познакомились,
когда ей исполнилось 12.

Однажды я спросил дочку, чем занимаются ее одноклассники после
ухода из школы-интерната. Она ответила, что большинство учится
в средних специальных учебных заведениях. Оказалось, что никто из
них не сдавал ЗНО и не поступал в вузы. И это объяснимо: у многих
нет интереса к учебе и практически никто не думает о будущем.
Получается, что ребенок задумывается о своей будущей профессии
и поступает в вуз, только если живет в семье, где родители
становятся для него наставниками и друзьями.

Наталья прожила в нашей семье четыре года. Я очень рад, что она
смогла многому научиться и в итоге перенести полученный у нас
опыт и ценности в свою дальнейшую жизнь.

В процессе воспитания приемных детей я сильнее осознал
важность семьи как той основы, от которой отталкивается
и общество в своем развитии, и каждый индивидуум. Как можно
построить свою семью, если ты не жил с родителями? Ведь только
они могут направить на лучший жизненный путь своего ребенка
и помочь ему в будущем создать собственную семью.

Глава 5. Когда осуществление миссии под
вопросом. Иаков и Лаван: зять и тесть



Следующая история библейской семьи, которая осуществляла
миссию Бога, это история семьи Иакова и Рахили, описанная
в Быт. 30:25–32, 34; 31:1–21. Только здесь мы видим напряженные
отношения не между мужем и женой, а между зятем и тестем. Иаков
и Лаван достигли такого пика противостояния, что их жизни оказались
под вопросом, если бы не вмешательство Бога.

Мы знаем из Писания, с каким сердцем пошел Иаков искать себе
жену и что ему Исаак не дал ничего, чем можно было оплатить выкуп
за невесту. Понятно, что такова была плата за ложь и украденное
первородство. Иакову ничего не оставалось делать, как уповать на
Господа и самостоятельно решать проблемы, перед которыми его
поставила взрослая жизнь.

Взрослая жизнь всегда ставит осуществление миссии Бога под
вопрос, что мы видим на примере Иакова, человека, о котором
говорится больше, чем о ком-либо другом из патриархов Ветхого
Завета. О рождении Иакова мы читаем в середине книги Бытие, в 25-
й главе, а о его смерти говорится в последней главе Бытия. То есть
ровно половина всей книги посвящена семье Иакова и его истории.
Здесь мы видим не только успехи, но и поражения, которые могли
остановить осуществление миссии в жизни Иакова. Как ему удалось
пройти все это? Важно понимать, что библейский текст рассказывает
нам эти истории для того, чтобы мы могли понять, как в реальности
осуществляется Божье поручение: далеко не все так просто, как может
показаться сначала. Так как многие из нас находятся
в пацифистической евангельской традиции духовности, нам не все
понятно из того, что происходило в жизни Иакова. Особенно те
моменты, когда проливается кровь, используется ложь и т. п. Тем не
менее и у нас, современных христиан, также может присутствовать
грех, который способен поставить осуществление миссии под вопрос.

Одна из ярких историй жизни Иакова описывается в 30-й главе
Бытия. Она дает нам ответ на вопрос: как разрешить ситуацию в семье,
когда долги отданы? Иакову пришлось отрабатывать своему тестю жен
и скот 20 лет (Быт. 31:41). Наконец, когда все долги были погашены,
Иаков получил от Бога повеление переселяться от тестя, из-за чего
Лаван разозлился и хотел наказать Иакова, хотя тот и раньше говорил
о своих намерениях: «…Иаков сказал Лавану: отпусти меня, и пойду
я в свое место и в свою землю… я примечаю, что за тебя Господь



благословил меня. И сказал: назначь себе награду от меня, и я дам»
(Быт. 30:25, 27–28). Лаван и Иаков могли договориться, но между ними
был глубокий конфликт, который в итоге привел к тому, что Иаков
уходит тайно.

Почему Иаков даже не прощается с тестем? Потому что он понимал,
что в этом разговоре не будет ничего хорошего, тем более Лаван был
зол на него: «И увидел Иаков лицо Лавана, и вот, оно не таково к нему,
как было вчера и третьего дня» (Быт. 31:2). Также Иаков обхитрил
своего тестя при разведении овец, когда забрал себе всех сильных
и здоровых. Когда Лаван об этом узнал, то был вне себя от ярости.

Мы также знаем из этой истории, что Господь обратился к Иакову
и повелел возвратиться на свою родину: «И сказал Господь Иакову:
возвратись в землю отцов твоих и на родину твою; и Я буду с тобою»
(Быт. 31:3). Когда Иаков начал готовиться к переселению, то получил
поддержку от своих жен: «Рахиль и Лия сказали ему в ответ: есть ли
еще нам доля и наследство в доме отца нашего? Не за чужих ли он
нас почитает?» (Быт. 31:14, 15). Кроме того, мы узнаем, что «Рахиль



похитила идолов» (Быт. 31:19), а в культуре того времени идолов
передавали как часть наследства. Можно допустить, что они
равносильны сегодняшним документам на имущество, недвижимости
или счету в банке. Этот момент указывает на то, что вера в семье
Иакова имела синкретический характер — смесь веры в живого Бога
с идолопоклонством. Хотя сам Иаков был далек от идолов семьи
Лавана, Рахиль не отказывалась от них, подготавливая для себя путь
к отступлению, если вдруг придется возвращаться в свою семью.

Эта история подводит нас к размышлениям. Во-первых, почему,
услышав Божий голос, Иаков уходит тайно? Во-вторых, что это за
семейные идолы, которые украла Рахиль? Чему мы можем научиться,
прочитав об этой истории? Иаков смог преодолеть все препятствия,
слушаясь Бога и уповая на Него, а также садясь за стол переговоров.
Как обстоят дела у нас? Стоит поразмышлять и о том, какими
являются отношения с нашими ближайшими родственниками.

Здесь так же, как у Иакова, не все может быть хорошо. Несмотря на
старания слушаться Бога, Иакову пришлось конфликтовать как
с родней жены, так и со своей родней, от которой ему пришлось
скрыться двадцать лет назад.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Приходится ли вам прибегать к хитрости во взаимоотношениях
со своими родственниками?

2. Насколько вы боитесь трудных разговоров со своими родными?
3. Были ли у вас в жизни моменты, когда осуществление вашей

миссии ставилось под сомнение?
4. Готовы ли вы искать отношения с Богом, чтобы найти

правильное решение в вашей ситуации? Что вы будете делать?

Глава 6. Израиль и Иосиф: понимание Божьей
воли и жизненная миссия



История Израиля (Иакова) и его сына Иосифа описана в Быт. 48:1–
21. Это завершение эпопеи с Иосифом и момент, когда Иаков
находится при смерти и решает благословить своих внуков. Он
молится о Ефреме и Манассии, старших сыновьях Иосифа, которых
усыновляет и передает им первоочередное право на наследство; при
этом Рувим и Симеон не были лишены наследства17.

В этой истории интересен момент, когда Иаков возлагает руки на
сыновей Иосифа. Получается так, что правую руку Иаков возложил на
голову Ефрема, хотя он был моложе Манассии: «…Израиль простер
правую руку свою и положил на голову Ефрему, хотя сей был
меньший… С намерением положил он так руки свои, хотя Манассия
был первенец» (Быт. 48:14). Не совсем понятно, почему он так
поступил, но Иосифу это не понравилось: «И увидел Иосиф, что отец
его положил правую руку свою на голову Ефрема; и прискорбно было
ему это. И взял он руку отца своего, чтобы переложить ее с головы
Ефрема на голову Манассии…» (Быт. 48:17), на что отец возразил: «…
меньший его брат будет больше его… И поставил Ефрема выше
Манассии» (Быт. 48:19, 20).

Получается, что Иаков, помня о своем случае, решил не
противостоять воле Божьей, как это было с его отцом, и сразу же
благословил того, кто будет впоследствии бóльшим. Нам,
современным христианам, непонятна идея первородства, но точно ясно
одно: семейные узы были настолько крепкими, что отцовское
благословение являлось важным событием в жизни. Его надеялись
получить все дети, не только первенцы.

Когда мы пытаемся вывести принципы взаимоотношений в семье
как миссии, которые открывает эта история, мы видим, что для людей,
ставящих во главе угла Божье повеление, важно следующее:

послушание старшему;
участие Бога в жизни;
выбор, нарушающий общепринятые стандарты, но
относящийся к принципу, а не к традиции;
доверие;
осознание своей роли в жизни.



Размышляя над всем этим, нам необходимо задуматься, что для нас
важно во взаимоотношении со старшими, прежде всего с нашими
родителями. Именно они формируют будущую миссию для нас. Это
понимал Иосиф, который с великим почтением относился к своему
отцу, несмотря на то, что Иаков не всегда правильно поступал. По
многим современным евангельским критериям он не соответствует
стандартам Божьего служителя. Тем не менее Господь называет себя
Богом Авраама, Исаака и Иакова, а это важный момент для
определения Божьего отношения к Своим людям. Соответственно, эта
ценность переносится и на взаимоотношения между Иаковом и его
детьми. Он их не отвергает, даже если они плохо ведут себя. Он
реалист и прекрасно понимает, кто есть кто. И также готов усыновить
и принять в свою семью других детей, как это было с его внуками.
В этом он велик!

Отцовское благословение для детей в древности было важным событием в их
жизни.

Для меня это ценно, потому что помогает не разделять детей в своей
семье на «своих» и «чужих». Они все равны, хотя и попали к нам по-
разному. Для родителей важно прививать детям желание искать у Бога
правильный сценарий жизни для них, принимать очевидное и не
противостоять Божьей воле.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Что больше всего вам не нравится в ваших родителях?
2. Что бы вы хотели изменить в своей семье?
3. На ваш взгляд, почему в семьях трудно воспринимается Божья

воля?
4. Насколько вы готовы принять детей, которые не родились

в вашей семье?

История Николая

В нашей семье Коля оказался пять лет назад вместе со своими
старшими братом и сестрой. Сейчас он учится в агротехническом



колледже, куда поступил после девятого класса. Учеба для него — то,
чем он точно не любит заниматься.

Глядя на Колю, я понимаю, насколько пагубным может быть
социальное сиротство. Понимают ли это мамы, рожающие детей
для детских домов и интернатов?

Вот небольшая характеристика этого мальчика после окончания
восьмого класса: «Поведение Коли оставляет желать лучшего, но,
несмотря на это, он сильно изменился. Он уже реагирует на
замечания и пытается стать лучше… Дело в том, что его
расстроенное поведение было следствием насилия в детском
возрасте, он постоянно слышал о себе, что он никчемный, поэтому он
и не видел никаких перспектив в своей жизни. У него не было мечты
и осознания нужности. Понемногу он ощущает и свою нужность,
и полезность, и у него появляются мечты…» Читая эту
характеристику, я вижу, что, хотя он и изменился на сегодняшний
день, это только начало пути. Говорят, что один год интерната —
это два года в семье, следовательно, чтобы излечиться от синдрома
интерната, в котором ты прожил восемь лет, тебе необходимы все
шестнадцать.

Задумываясь над этим, я понимаю, что мы с женой, как говорит
Святое Писание, «сеявшие со слезами будут пожинать с радостью»
(Пс. 125:5), то есть мы пока только сеем, ожидать результатов еще
не приходится. Однако надежда есть. Как бы ни было тяжело
засевать почву, которую сначала необходимо расчистить от
сорняков, мусора и камней, жатва принесет радость. Мы с супругой
верим, что будем видеть детей, которые достигли успеха в жизни
и стали счастливыми и способными создавать свои собственные
семьи с Божьей помощью.

Глава 7. Иосиф и братья: важность прощения
старых обид, мешающих осуществлению

миссии



Следующая история, которая важна для понимания семьи как
миссии, связана с Иосифом и его братьями. Она содержится
в Быт. 50:14–21 и говорит о примирении. Эта история для нас важна
потому, что без прикрас описывает семейные конфликты, а также
показывает нам, как они могут разрешаться, если видеть во всем
Божий промысел. Основной урок, который мы можем вынести отсюда,
заключается в том, что все неразрешенные конфликты в семье
необходимо устранить.

Давайте внимательно рассмотрим историю, которая разворачивается
уже после смерти Иакова, когда его сыновья остались один на один со
своими проблемами: «И увидели братья Иосифовы, что умер отец их,
и сказали: что, если Иосиф возненавидит нас и захочет отомстить
нам за все зло, которое мы ему сделали?» (Быт. 50:15). Здесь важно
понимать, что все братья оказались в полной экономической
зависимости от Иосифа. Мы знакомы с повествованием о переселении
семьи Иакова в Египет по приглашению фараона, у которого Иосиф
служил управляющим всей страны, и снами этого юноши о том, что
перед ним преклонятся все братья, которые впоследствии сбылись. Но
между снами Иосифа в юности и переселением всей семьи в Египет
было еще одно событие, совершенно не украшающее семью Иакова:
братья пожелали убить Иосифа, но в итоге продали его в рабство
в Египет, а отцу солгали, сказав, что нашли его убитым. И вот этот
Иосиф достиг наивысшего положения в Египте, став первым
человеком после фараона.

Каково было удивление братьев спустя продолжительное время
увидеть Иосифа главным управляющим Египта. Интересно, что даже
после многолетней разлуки они так и не разрешили старый конфликт.
Братья понимали, что они неправы, поэтому первыми начали разговор,
признав свою вину и попросив у Иосифа прощения: «Так скажите
Иосифу: “прости братьям твоим вину и грех их, так как они сделали
тебе зло”. И ныне прости вины рабов Бога отца твоего. Иосиф
плакал, когда ему говорили это» (Быт. 50:17).

Реакция Иосифа великолепна: «И сказал Иосиф: не бойтесь; ибо
я боюсь Бога. Вот, вы умышляли против меня зло; но Бог обратил это
в добро, чтобы сделать то, что теперь есть: сохранить жизнь
великому числу людей» (Быт. 50:19, 20). Он как бы говорит братьям, что
его величие не было бы возможным без них. Если бы не они, он не



оказался бы в Египте и не занял эту должность. Еще он прекрасно
видел, что Бог был с ним и никогда его не оставлял. Видеть Бога даже
в самых трагических ситуациях — великое приобретение.

Как вы считаете, почему братья Иосифа встревожились после
смерти отца? Почему реакция Иосифа была такой? Что это значит для
нас? Чему мы можем научиться?

Отвечая на эти вопросы, мы можем увидеть принципы
взаимоотношений в семье, которая осуществляет миссию Бога,
открытые в этой истории:



во всех бедах необходимо видеть руку Бога;
все неразрешенные конфликты прошлого необходимо решать;
важно уметь прощать;
иметь честный взгляд на жизнь: даже если случится зло, Бог его
обернет во благо.

Мы прекрасно понимаем, что христианские семьи не являются
идеальными, сталкиваясь с конфликтами и трудностями. В основном
эти трудности находятся в плоскости взаимоотношений между детьми.
Отец и мать могут понять друг друга, но детям договориться между
собой оказывается непросто.

Часто подобные проблемы связаны с тем, что, живя под одной
крышей, не все дети оказываются родными между собой. Их
конфликты нередко приводят к напряжению в семье и даже уходу из
нее. Но это не должно приводить в отчаяние, тем более если ваша
семья — это семья усыновителей или приемных родителей. Напротив,
именно в таком положении мы можем видеть Бога и Его руку в нашей
жизни.

Находясь в сложных жизненных ситуациях, нам необходимо учиться
верить в доброго Бога, а также быть готовыми прощать.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. В чем причина неразрешенных конфликтов между родителями
и детьми или между братьями и сестрами в вашей семье?

2. В чем проявилась Божья забота о вас, когда вам было
причинено зло в вашей семье?

3. На ваш взгляд, почему сложно простить своего обидчика
в семье? Как выглядит прощение в вашей семье?

4. В чем выражается ваша готовность верить в доброго
и любящего Бога в сложных ситуациях вашей жизни?

Глава 8. Родители Моисея: ценность каждого
ребенка в семье как миссии



История семьи Моисея описана в книге Исход 1:15–22; 2:1–10. Здесь
мы узнаем о ситуации, в которой оказался Божий народ спустя 400 лет
после переселения в Египет. За это время многое изменилось: народ
оказался в рабстве у египтян. Далее рассказывается об одной
еврейской семье, которая осмелилась ослушаться постановления
фараона об убийстве всех еврейских детей мужского пола и оставила
в живых новорожденного мальчика, который в итоге стал
освободителем Божьего народа от гнета египтян.

История о родителях Моисея указывает на противостояние разных
систем ценностей между собой. Это ценности семьи, которая уважает
законы Бога и не пользуется ценностями общества, разрушающего
семью.

В истории, описанной в начале книги Исход, мы видим непростую
ситуацию, когда неповиновение государственным законам приводит
к Божьему благословению. Библия рассказывает о том, что египетский
царь повелел повивальным бабкам убивать мальчиков, рождающихся
в еврейских семьях.

Повивальные бабки ослушались фараона: «…повивальные бабки
боялись Бога и не делали так, как говорил им царь Египетский;
и оставляли детей в живых» (Исх. 1:17). Они не побоялись нарушить
повеление египетского царя и за это были благословлены Богом.

Библия описывает здесь фараона как человеконенавистника,
который все равно повелевает, чтобы новорожденных еврейских
мальчиков топили в реке: «Тогда фараон всему народу своему повелел,
говоря: всякого новорожденного у Евреев сына бросайте в реку;
а всякую дочь оставляйте в живых» (Исх. 1:22). Родители Моисея
понимали, что этот закон будет исполнен египтянами, поэтому
скрывали, насколько это возможно, его рождение: «…видя, что он
очень красив, скрывала его три месяца» (Исх. 2:2). Семья Моисея
понимала, что не сможет долго скрывать младенца, и начала искать
выход из сложившейся ситуации. Зная, где возле реки живет дочь
фараона, Моисея оставили в камышах, положив в корзинку. Дочь
фараона заметила младенца и забрала его к себе. За всем этим
наблюдала сестра Моисея, которая на просьбу найти кормилицу
предложила услуги своей матери: «И сказала сестра его дочери
фараоновой: не сходить ли мне и не позвать ли к тебе кормилицу из
Евреянок, чтоб она вскормила тебе младенца?» (Исх. 2:7). В итоге



Моисей был спасен, потому что оказался во дворце фараона, но в то же
время продолжал воспитываться своей матерью, кормившей его
грудным молоком: «И вырос младенец, и она привела его к дочери
фараоновой, и он был у нее вместо сына, и нарекла имя ему: Моисей,
потому что, говорила она, я из воды вынула его» (Исх. 2:10).

Читая этот отрывок, мы видим, как боролись за своих детей
еврейские родители. Они делали все возможное, чтобы спасти ребенка,
находя для его выживания самые нестандартные решения. Здесь мы
видим принцип, подчеркивающий ценность каждого ребенка в семье,
которая осуществляет миссию Бога. На примере Моисея мы понимаем,
что поведение родителей привело к тому, что они вырастили человека,
ставшего Божьим героем, хотя это не было понятно сразу. Мать видела
лишь то, что малыш очень красив, но о том, что в будущем он
освободит свой народ из рабства, она даже не задумывалась. Мать
Моисея чувствовала его особенность, но не могла объяснить, почему
он такой.

Мы тоже можем ощущать ценность детей, которые пришли в нашу
семью, хотя и не способны объяснить почему. Существует несколько
рациональных аргументов в защиту ценности детей в христианской
семье, ставшей приемной. Один из них говорит о том, что именно
в семье приемный или усыновленный ребенок может избавиться от
«порочной цепи» поведения, унаследованного от биологических
родителей. Мы часто замечаем, что дети, оказавшиеся социальными
сиротами, повторяют поведение своих родителей. Они оказались
брошенными, но когда вырастают – сами бросают своих детей. Как
остановить подобное? Только если воспитать ребенка в здоровой
семье, где мама и папа дарят свою любовь всем детям.

Также мы ценим детей, которые пришли к нам из другой семьи,
потому что через усыновление и опеку расширяем территорию
Божьего Царства. В молитве «Отче наш» Господь Иисус Христос учит
Своих учеников молиться так: «…да придет Царствие Твое; да будет
воля Твоя и на земле, как на небе…» (Мф. 6:10). А где находится
территория Его Царства? В человеческих сердцах, а это значит, что
христианские семьи расширяют ее, принимая в свои семьи детей,
которые впоследствии открывают свои сердца для Бога.

…через усыновление и опеку мы расширяем территорию Божьего Царства.



Вопросы для обсуждения и размышления

1. Как вы думаете, почему повивальные бабки не послушались
указа фараона?

2. Знаете ли вы негласные законы и правила, бытующие
в обществе, которые готовы нарушить, чтобы осуществить
миссию Бога в своей семье?

3. Как вы думаете, в наше время безбожная система ценностей
может разрушить семью? Каким образом? Как можно этому
противостоять?

История Соломии

Соломия попала в нашу семью в 2015 году. Это очень интересная
история. Год назад мы с большими сложностями взяли к себе первых
трех из десяти приемных детей, а в начале 2015-го у нас родился сын
Рувим. На тот момент в семье было уже шестеро детей, но хотелось
взять еще одного-двух. Об этом мы заявили в службах по делам
детей, на что нам ответили, что у нас их и так много, куда еще?
В Киевской службе так и сказали: «Мы ищем ребенку семью, а не
семье — ребенка». К сожалению, государственные органы далеки от
реальной жизни детей в интернатах и детских домах, поэтому и не
спешат отправлять их в семьи, которые готовы служить таким
детям. Попытавшись несколько раз обратиться в службы, мы
разочаровались в них и доверили этот вопрос Богу.

В мае 2015 года в Ирпене проходила конференция для тех, кто
служит детям-сиротам, организованная фондом «В кругу друзей».
К нам обратились с просьбой поселить у себя на несколько дней троих
детей, среди которых была и Соломия. Ей на тот момент
исполнилось 12 лет. Мы согласились. В течение этих нескольких дней,
пока Соломия проживала у нас, мы к ней привязались. После окончания
конференции Соля сказала, что она хотела бы попасть в нашу семью!
Девочка на тот момент проживала в христианском приюте
«Благодать» г. Львова. Мы начали оформлять документы, и уже
буквально через полмесяца Соломия жила с нами. Я был удивлен
Божьим ответом. То, что было невозможно в Киеве, стало



доступным во Львове. Я еще раз убедился, что мы на правильном
пути.

Когда мы начали ближе знакомиться с девочкой, то узнали, что
у нее есть родственники, но она все равно оказалась в детском доме
и интернате. Соломия была круглой сиротой: мама умерла через
полтора месяца после рождения дочери, что сильно повлияло на
психологическое развитие последней. Ей трудно понять, в чем смысл
человеческой жизни, она еще не способна видеть вокруг себя людей.
Девочке кажется, что есть только Она, самая умная
и разбирающаяся во всем. Все это, конечно, приводит к проблемам
в поведении и к непослушанию. Тем не менее она видит себя в семье,
рада полученному шансу и уже понимает, что ей нужно меняться.

Соломия верит в Бога и говорит о том, что она христианка.
Девочка любознательна, задает много вопросов. Мечтает стать
журналистом. На вопрос о смысле своей жизни она затрудняется
ответить, но уже понимает важность следования за Христом.

Я верю, что Соломия станет ответственной христианкой
и ответственным родителем, хотя ее поведение не всегда
последовательно.

Глава 9. Как воспитывать детей для миссии?
Важность истории о Божьих делах в воспитании

Последнюю историю из Ветхого Завета, на которую обратим
внимание, изучая тему семьи как миссии, мы находим в книге Иисуса
Навина 4:19–24 и книге Второзаконие 6:6–9. Эта история связана
с воспитанием детей. Иисус Навин говорит о важности передачи
сведений о Божьих действиях от родителей к детям, предлагая для
лучшего понимания этого сделать памятник.

Здесь мы открываем важный принцип: в семье необходимо не только
говорить о Боге, но и показывать предметы Его славы и дел. Если мы
говорим о Боге, но не рассказываем, как Он действует в нашей жизни,
то тем самым предлагаем детям сухую «теорию», а ведь наш Господь
живой! Это понимали Моисей и Иисус Навин, поэтому мы читаем
в тексте вопрос: «Что значат эти камни?» (И. Нав. 4:21), который



наталкивает на ответ о Божьих чудесах в жизни людей. Иисус Навин
говорит далее: «Ибо Господь, Бог ваш, иссушил воды Иордана для
вас… дабы все народы земли познали, что рука Господня сильна,
и дабы вы боялись Господа, Бога вашего…» (И. Нав. 4:23, 24).

Бог реален, и Он проявляет себя в чудесах, которые имеют огромное
влияние на нас, пока мы их помним. Однако здесь мы сталкиваемся со
слабостью нашей памяти. Учитывая это, Писание призывает нас
постоянно напоминать о Божьих чудесах себе и своим детям. В книге
Второзаконие Моисей говорит, цитируя Божьи слова: «И да будут
слова сии, которые Я заповедую тебе сегодня, в сердце твоем.
И внушай их детям твоим и говори о них, сидя в доме твоем и идя
дорогою, и ложась и вставая. И навяжи их в знак на руку твою, и да
будут они повязкою над глазами твоими, и напиши их на косяках дома
твоего и на воротах твоих» (Втор. 6:6–9).

Господь указывает Своему народу, как воспитывать своих детей,
чтобы они были в теме миссии. Для этого нужно постоянно говорить
о Нем, используя для этого все возможные способы. Для чего это
необходимо? Неужели недостаточно того, что мы уже делаем для
детей? Выходит — недостаточно, потому что дети думают, что наше
делание — это или работа, или нам это выгодно. Но на самом деле —
это не работа и делать это в итоге не выгодно. Тогда почему мы это
делаем? Почему наша семья становится миссией, служит сиротам,
«перевязывает раны», подобно доброму самарянину из притчи
Христа? Мы это делаем, потому что ощутили Божий призыв
и последовали за Ним. Об этом нельзя молчать, об этом нужно
говорить детям. Это необходимо делать, чтобы Слово Божье
укоренилось в семье.



Мне печально сознавать, что не все христианские семьи, которые
заботились о приемных детях, выдержали испытания жизни
и сохранились. А это значит, что нам необходимо помнить о Боге,
действующем в нашей жизни.

Когда мы определяем принципы библейского воспитания в семье
в духе миссии, то открываем для себя следующее:

нам необходимо фиксировать все, что делает Бог в нашей
жизни;
важно научиться символизировать Божьи благословения,
используя ассоциативную память;
нужно сосредоточиться на Боге;
стоит научиться напоминать о Боге.

На самом деле поступать подобным образом нелегко, хотя сначала
может показаться, что это не так. Сергей Сологуб в своей книге
«Алфавит поклонения в семье» говорит о 55 характеристиках Бога
и предлагает еженедельно в кругу семьи изучать их, чтобы узнать Его
по-новому.



Найти время для семейного чтения Библии ежедневно или для
семейного поклонения раз в неделю нелегко, но оно того стоит. Ведь
мы не только исполняем заповедь о воспитании детей в Слове Божьем,
но и реально учим и воспитываем в духе миссии.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Как вы думаете, почему необходимо ставить памятники Божьих
чудес?

2. Вспомните об одном Божьем чуде, которое было недавно
в вашей семье.

3. Почему в процессе воспитания важно напоминание о Божьих
действиях в прошлом?

4. Готовы ли вы систематически проводить время со своими
детьми, изучая Божье Слово и открывая истины Библии для
вашей жизни?

Глава 10. История Иосифа и Марии: семья как
миссия в Новом Завете

Об истории рождения Иисуса Христа рассказывают только два
евангелиста — Матфей и Лука. Эти повествования дополняют друг
друга, но каждое из них призвано показать нам уникальность
и неповторимость события, связанного с приходом в мир Спасителя.
И Лука и Матфей говорят о непорочном зачатии как об уникальном
чуде, делая акцент на его разных моментах.

Нам интересен рассказ Матфея, который пытается описать в первую
очередь переживания Иосифа, а не Марии, как это делает Лука.
Именно на Иосифе и сосредоточивает свое основное внимание
Матфей (см.: Мф. 1:18; 2:23). Все мы, читатели этих текстов,
поражаемся вере и праведности Иосифа. Он поверил Марии, когда она
рассказала о беременности, не осудил ее и не обнародовал
информацию. Собирался тайно отпустить Марию, но, по повелению
Ангела, согласился взять ее в жены.



История земных родителей Христа является первым и самым
главным примером семьи как миссии в Новом Завете. Интересно, что
Иосиф в дальнейшем фактически усыновил Иисуса.

Стоит обратить особое внимание на решение Иосифа: что же он
сделал, когда принял Марию в жены? Автоматически вошел в ее
служение, где главным было родить, воспитать и поднять на ноги
воплощенного Бога, Который в итоге станет искупителем всего
человечества. Интересно, что в этом служении Мария стоит на первом
месте, а лишь затем — Иосиф. Интересно и то, что он здесь не
лидирует, а помогает Марии.

Читая историю рождения Христа по Матфею, мы часто обращаем
внимание на мужество Иосифа, его поведение и решение взять Марию
в жены. А готовы ли и мы сегодня, подобно Иосифу, увидеть
призвание своей жены к служению и благословить ее, став для нее тем
самым помощником, открыть в себе дар вспоможения? Многие
мужчины-христиане считают, что служение женщины нужно
рассматривать исключительно сквозь призму служения мужчины, ведь
он – глава семьи и тот, через которого Бог общается с женой и детьми.
Такая модель взаимоотношения с Богом не выдерживает критики: Бог
по-прежнему говорит непосредственно и с мужем, и с женой,
и с детьми. Здесь нет посредничества, хотя и есть согласованность.

Иосиф не лидирует, а помогает Марии.

Многим мужчинам сегодня нужно отказаться от стереотипного
представления о том, что если он глава семьи, то и его служение
становится приоритетным, а жена лишь помощница и прислуга. Жены
также являются «сонаследницами благодатной жизни» (1 Пет. 3:7),
а значит, их необходимо почитать. Их лидерство и служение тоже
имеют смысл. Не всегда это служение корректируется служением
мужа, иногда и наоборот, как это было с Иосифом. Он, женившись на
Марии, оказался перед необходимостью быть с ней во время рождения
Иисуса в Вифлееме, вместе с ней бежал в Египет от палачей Ирода
и подчинил всю свою жизнь Христу. Он послушался Бога, Который
через Ангела повелел ему это сделать.

Сегодня Бог также может призывать женщин к служению, которое
полностью изменит жизнь и служение их мужей. Готовы ли мужчины
сегодня поступить так же, как Иосиф? Это всегда непросто, но в этом



заключается и смысл подлинного лидерства, и фактическое выражение
семьи как миссии в действии.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Подумайте, готовы ли и мы сегодня, подобно Иосифу, увидеть
призвание своей жены к служению и благословить ее, став тем
самым для нее помощником и открыв в себе дар вспоможения?

2. Как вы считаете, готовы ли вы, приняв служение своей жены,
тем самым переключиться от своей самореализации
к самореализации ближнего?

3. Говорит ли сегодня Господь вашей супруге/супругу то, что
может кардинально изменить вашу жизнь и служение?
Поговорите с вашей супругой/супругом о том, о чем на
сегодняшний день Господь говорит ей/ему?

История Артема

Я вспоминаю 2015-й как самый плодоносный год для нашей семьи,
когда она пополнилась пятью детьми. К 2016 году у нас уже было
десять детей!

Мы приняли Артема летом 2015-го. Мальчик пришел к нам не из
интерната, а из семьи. Отца лишили родительских прав, мама
умерла, а родственники отказались взять его под свою опеку. Тогда
я понял, что дети могут прийти в семью неожиданно.

Живя с нами, Тема учился в первом классе и перешел во второй.
Учеба мальчику дается тяжело. Вся гуманитарная сфера кажется
непосильной, но все же он взял себя в руки и закончил первый класс
хорошо. Ребенок он исполнительный, хотя и ленивый, но быстрый на
подъем.

Как бы плохо мы с женой ни относились к интернатам, не они
являются злом. Зло — это когда детей забирают из родной семьи.
И тогда они живут как бы в двух параллельных мирах: либо им
кажется, что предательство родителей — какая-то ошибка, что
папа с мамой не могли так поступить, либо же дети переносят
негативное отношение к своим родителям на новую семью.



Для нас, христиан, нужно уяснить одно очень важное правило
жизни: в мире, в котором мы живем, чужих детей не бывает. Это
значит, что мы при первой же возможности должны усыновить или
взять под опеку хотя бы одного-двух детей, чтобы в итоге открыть
для себя истину о том, что Господь — это Отец сирот и Он будет
заботиться об этих детях в наших семьях.

Глава 11. Прискилла и Акила: семья как миссия
в ранней церкви

Будучи подростком в далеком 1992 году и читая Новый Завет,
я узнал о Прискилле и Акиле, подумав, что Прискилла — имя
мужчины, а Акила — женщины. Как я тогда ошибался, не разбираясь
в древних греческих именах и допуская ошибку! Скорее всего,
я думал, что когда библейский текст говорит о семейной паре, то
ставит на первое место имя мужчины, а затем имя женщины. На самом
деле это не так. Я воспитывался в советской патриархальной культуре,
где подразумевалось, что имя мужчины должно быть первым,
а женщины — вторым, а не наоборот, но Библия показывает, что все
может быть по-другому.

Прискилла и Акила — семейная пара, о которой мы читаем на
страницах Нового Завета, — являются одной из немногих пар,
несущих служение всей семьей, будучи сотрудниками апостола Павла.
Об этом мы читаем не только в книге Деяний Апостолов 18:1–3, 18–26,
но также в Послании к Римлянам 16:3–4 и во Втором послании
к Тимофею.

Прискилла и Акила, возможно, были обращены к Христу апостолом
Павлом во время его служения в Коринфе (второе миссионерское
путешествие). Особенность этой пары не только в том, что
практически никто, кроме них, не упоминается в Новом Завете как
семья, которая занимается служением, но и в том, что имя женщины
Прискиллы стоит перед именем мужа четыре раза из шести
упоминаний. Это говорит о ее темпераменте и лидерском характере.

Об этой семье известно, что они вместе с апостолом Павлом шили
палатки во время его пребывания в Коринфе, а также активно



занимались наставничеством: «…Акила и Прискилла приняли его
и точнее объяснили ему путь Господень» (Деян. 18:26). Необходимо
отметить, что наставление Аполлоса было совместным — важный
момент в понимании того, что в раннехристианской общине не
возбранялось учительство мужчин женщинами, хотя это было редким
явлением.

Также апостол Павел пишет о данной семье Римской церкви:
«Приветствуйте Прискиллу и Акилу, сотрудников моих во Христе
Иисусе, — которые голову свою полагали за мою душу, которых не
я один благодарю, но и все церкви из язычников, — и домашнюю их
церковь» (Рим. 16:3, 4). Из текста мы узнаем, что они не только
заботились о великом апостоле, но и вели домашнюю церковь, вместе
и наравне участвуя в служении. Лидерство Прискиллы подчеркивается
в упоминаниях об этой семье.

То, что они несли одно и то же служение, помогает нам увидеть
семью как миссию в ранней церкви и на страницах Нового Завета.
Другими словами, служение — это не что-то индивидуальное, чем
заняты мужчина и женщина в церкви, служение — это дело всей
семьи! Не может быть так, что мужчина призван на пасторское
служение, а его жена не при делах. Если муж пастор, то и его жена
выполняет часть пасторских функций в церкви, неся, например,
женское, детское, музыкальное или наставническое служение. Она не
может быть простой прихожанкой, которая ничего не делает. Поэтому
когда рукополагают на пасторское служение, то молятся с возложением
рук не только за пастора, но и за его жену.

Также и служение приемной семьи не выполняется одним
человеком, мужем или женой, а только совместно. Примером в этой
миссии для нас является семья Акилы и Прискиллы. Они все делают
вдвоем, при этом Акила уважает лидерские качества своей супруги
и не препятствует их развитию. Применяя этот принцип
взаимопомощи, когда не только жена является помощником в твоем
служении, но и ты помогаешь ей, я открыл для себя, что должен
помочь супруге в реализации ее духовных дарований и талантов. Когда
я это понял, то начал прислушиваться к тому, о чем говорит супруга
и где она видит себя в служении. Так я и открыл для себя служение
приемной семьи, которое мной было не сразу воспринято как то, чему
я должен посвятить себя. Мое сердце не сразу было готово к тому,



чтобы принять в свою семью детей-сирот, но оно перестало
противостоять этому, ибо я понял, что как жена помогает мне в моем
служении, так и я должен помогать ей. Со временем я заметил, что это
уже и моя полноценная миссия.

Задумываясь о применении этого библейского текста о семье
Прискиллы и Акилы, поразмышляйте о том, имеете ли вы вместе со



своей супругой/супругом совместное служение? Участвуете ли вы
в служении друг друга? Если вы отвечаете на этот вопрос
отрицательно, значит, у вас есть прекрасная возможность стать
едиными и в течение следующих нескольких месяцев активно принять
участие в тех служениях, в которых участвует ваша супруга или
супруг.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. На что вы особенно обратили внимание при прочтении этих
отрывков о Прискилле и Акиле?

2. Почему Библия говорит не только об Акиле, но и о Прискилле,
повествуя о служении? Что это значит для вас?

3. Поразмыслите над тем, насколько вы готовы принять служение
друг друга как часть своего служения Богу?
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ЧАСТЬ ВТОРАЯ. ЦЕННОСТИ СЕМЬИ
КАК МИССИИ

Глава 12. Важность ценностей в семье,
занимающейся миссией

В своей книге «Все начинается с ценностей. Чему не учат
служителей в семинариях?» автор Малферс Обри обращает внимание
на важность ценностей в христианском служении в общине. Он
говорит о том, что одна из главных ошибок семинарий заключается
в том, что в них не формируют ценности служителей, а дают только
академические знания в области теологии. Когда мы говорим
о ценностях, то понимаем, что они важны не только для пасторов
и лидеров церковных собраний, но также для семьи в реализации ее
миссии.



Служение — это дело всей семьи.

Мы вместе с супругой постоянно встречаем семьи, которые
оказываются неспособными реализовать свое предназначение, потому
что их жизненные приоритеты не способствуют этому. Ценности —
это сердцевина нашего мировоззрения, которая в итоге и определяет
то, почему мы занимаемся тем или иным делом. Ценности — это не
программа, а скорее путь, по которому мы следуем, достигая тех или
иных результатов.

В сердцевине ценностей стоят не моральные решения,
а нравственная сущность человека. Сущностью нравственности
являются не законы и обязанности, не послушание и здравый смысл,
а восприятие ценностей, потому что через их призму мы видим
некоторые вещи как важные, а другие – как ненужные.

Ценность — качество, представляющее важность и интерес для
человека18. Когда мы говорим об основных ценностях семьи как
миссии, то прежде всего упоминаем о семи качествах, которые
является решающими. Я выделяю следующие качества,
характеризующие семью как миссию: забота, развитие, призвание,
безопасность, церковь, ответственность и любовь.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Почему ценности важны?
2. Какие из перечисленных ценностей являются близкими вашей

семье?
3. Поразмыслите над тем, какие из перечисленных ценностей

являются непростыми для вашей семьи.

История Леры и Дианы

В конце декабря 2015 года мне позвонили из службы по делам детей
и сообщили, что есть две девочки-сестрички, нуждающиеся в семье.
Мы с женой сразу же поехали в больницу, где они находились.
Старшей, Лере, было четыре с половиной года, а младшей, Диане,
исполнилось только три.



Эти дети были найдены в подъезде многоэтажки с каким-то
мужиком по имени Толик. Полиция сразу же сообщила службе по
делам детей, и та приняла неотложные меры. Со временем мы узнали
больше о девочках и об их неблагополучной маме. Оказалось, что
у сестер не было даже свидетельства о рождении, а их мама бросила
своего мужа с двумя детьми и уехала от него. Пока он ее искал
и разводился, у нее родилось еще двое детей — Лера и Диана.

Когда сестры только появились в семье, мы с женой боролись
с проблемой их водобоязни, они могли сходить под себя, и это было для
них нормальным явлением. Девочки практически не разговаривали,
произносили только странные звуки. За первые полгода жизни в нашей
семье с малышками произошли невероятные изменения: из детей-
маугли, живущих в подвале, они превратились в красивых девочек!
Наши дочери весело болтают, не боятся воды, любят расчесываться,
у них хорошие оценки в школе. Сестры реабилитировались,
адаптировались и изменились.

Глава 13. Забота как ценность для семьи
и миссии

Забота — это то качество, которое дает человеку возможность
чувствовать, что кто-то нуждается в его опеке, помощи или уходе19.
Мы не только желаем, чтобы о нас заботились, но также сами хотим
заботиться о других. Ребенок учится заботиться о других, начиная,
например, с ухода за домашними животными, которых нужно кормить,
а также чистить их клетки.

Если говорить о заботе как о ценности для формирования
целостного понимания семьи как миссии, то в данном случае забота
есть совокупность действий по отношению к другой личности с целью
принесения благополучия. Каждая семья может уделить внимание
другому человеку, который нуждается в помощи. Если посмотреть на
мир, в котором мы живем, то увидим множество людей, нуждающихся
в нас. Библия постоянно рисует картину израненного мира, которому
необходимо, чтобы его раны были перевязаны.



Как развить это качество в себе? Примерно то же спросил
уязвленный учитель закона у Христа: а кто мой ближний? Эту историю
мы читаем в Евангелии от Луки 10:30–35. Иисус, рассказывая притчу
о добром самарянине, противопоставляет его священнику и левиту,
которые прошли мимо и не помогли израненному еврею, лежащему на
дороге. Они его заметили, но у каждого были свои отговорки по этому
поводу, тем не менее все понимали, что священник и левит не умели
заботиться о других. В их системе ценностей этого качества просто не
существовало.

Интересно, что, описывая в этой притче заботу самарянина, Иисус
показал ее безвозмездной и не ожидающей ответа. Такая забота не
была предлогом для наставничества или благовестия, а лишь
проявлением любви.

Как же развивать в себе способность заботы о ближнем? Ее
проявление начинается с малого. Для фарисеев, которые слышали
притчу Христа о добром самарянине, не было проблемой помочь
своему единоверцу-еврею, оказавшемуся в нужде, но смогли бы они не
пройти мимо, если бы на дороге оказался не еврей, а самарянин?

Для нас вполне естественно проявление заботы о своих детях, но
готовы ли мы увидеть других детей, которым необходима помощь? Это
никогда не произойдет, пока мы не окажемся там, где есть
нуждающиеся в нас. Что же делать? Нужно просто идти и служить,
помогать, становиться волонтером. Именно так и формируется это
важное качество заботы.



Вопросы для обсуждения и размышления

1. Как вы понимаете ценность, связанную с заботой о ближнем?
2. Почему Библия говорит о заботе в контексте применения

заповеди о любви к ближнему? Что это значит для вас?
3. Поразмыслите над тем, кто является ближним для вашей семьи?
4. Как вы думаете, социальные инициативы вашей церкви могут

помочь вам в реализации ценности заботы о ближнем для
вашей семьи?

Глава 14. Развитие как ценность для семьи
и миссии

Развитие — это процесс позитивных перемен, возникающих
в результате помощи, оказываемой для чего-либо или кого-либо. Эта
ценность тесно связана с заботой, но подразумевает систематическое



действие, которое запускает процесс перемен в чьей-то жизни. Такое
развитие чаще всего происходит в семье, потому что именно она
является местом для роста людей. Только подумайте: для того, чтобы
стать самостоятельным, человеку необходимо прожить минимум
восемнадцать лет в семье! Кто-то становится на путь
самостоятельности в двадцать один год, как это было со мной, когда
я уехал учиться в другой город. Или даже в семнадцать, если, как моя
супруга, выйти замуж. Но ясно одно: каждому из нас необходим
большой промежуток времени для собственного развития.

Развитие — это процесс, в котором нуждается не только конкретный
человек или общество, но и человечество в целом. Так, американский
автор Джеймс Кеннеди в своей книге «Если бы не Иисус… Как
христианство изменило мир к лучшему» говорит: «…несмотря на свое
скромное начало, христианская церковь сделала для блага
человечества больше, чем любое другое движение или любая другая
сила в истории».

Преобразование другого человека через развитие — это коренное
изменение, качественная замена чего-либо. То есть, когда мы
принимаем другого человека, то полностью меняем его реальность
в лучшую сторону. Преобразование человека является основным
мотивом и целью служения семьи как миссии. Мы желаем, чтобы
ребенок, растущий в нашей семье, стал самостоятельным, и делаем для
этого все возможное.

В чем выражаются позитивные изменения в жизни другого
человека? Прежде всего, это изменение среды обитания, улучшение
качества жизни, самочувствия и здоровья, притом не только
физического, но и эмоционального, душевного, социального
и духовного. В процессе развития происходит воспитание высоких
культурных ценностей на примере и научении родителей, которые не
только показывают, как это действует в их жизни, но и мотивируют
детей поступать так же.

Еще одна положительная сторона изменений — это получение
образования и профессиональных навыков. Именно семья
максимально помогает молодому человеку в получении
специальности. Мы закладываем основы с малого возраста, формируя
мировоззрение, ориентированное на рост и развитие.



Преобразование человека является основным мотивом служения семьи как
миссии.

По своему характеру и степени влияния на ребенка способы
развития подразделяются на эволюционные и революционные. Семья
подразумевает эволюционный способ развития. Под этим
способом понимается постепенное и плавное развитие человека,
которое охватывает все сферы жизни — физическую, эмоциональную,
социальную, интеллектуальную и духовно-культурную.
Революционный способ, который чаще всего присущ государственным
методам развития, подразумевает быстрое и коренное изменение
жизни человека. Революционные преобразования носят
скачкообразный характер и представляют собой быстрый переход от
одного состояния в другое.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Как вы понимаете ценность, связанную с развитием в семье?
2. Почему христианская вера наталкивает нас на необходимость

оказания помощи в развитии ближнего, приводя к усыновлению
и опеке в контексте применения заповеди о любви к ближнему?

3. Поразмыслите над тем, как вы можете участвовать в развитии
другого человека через вашу семью.

Глава 15. Призвание как ценность для семьи
и миссии

Призвание — это жизненное дело, предназначение, внутренняя
глубинная мотивация. Чаще всего слово «призвание» мы используем,
когда говорим о духовном служении, однако оно подразумевает не
только служение в церкви, но также профессию, деятельность
в обществе и карьеру. Получается, что призвание, как говорит Кен
Робинсон, это «точка соприкосновения природных способностей
и личных предпочтений»20. В своей книге «Восьмой навык. От
эффективности к величию» Стивен Кови замечает важность обретения



собственного голоса, то есть того уникального симбиоза таланта
и умения, который есть у каждого человека; я добавляю: и у каждой
семьи. Ибо каждая семья — это уникальный сплав двух ярких
личностей, которые объединились, чтобы идти вместе.
Соответственно, теперь они вместе осуществляют миссию Бога
в мире.

Ценность призвания связана с личностными особенностями мужа
и жены, которые желают через свою семью осуществлять миссию Бога
в мире. То есть, когда мы говорим о призвании, то подразумеваем, что
у каждого из нас есть способность к чему-то определенному, поэтому
нам необходимо знать об этом и стремиться развивать себя.

Призвание — это ответ на вопросы:

зачем я делаю это?
почему я выбираю это?
какая польза от меня для мира, в котором я живу?
в чем моя уникальность?
что меня вдохновляет?
какой смысл в том, что я делаю?
в чем моя реализация? 

Христианская семья живет на земле для того, чтобы осуществить
призвание от Бога и расширить Божье Царство. Господу угодна
социальная активность христианских семей, ибо она говорит о нашей
практической готовности следовать по пути Христа. Также мы
понимаем: Бог хочет, чтобы социальное устройство жизни нашего
общества отвечало Его законам.

Социальная деятельность христианских семей в мире — это
служение для славы Божьей. На вопрос, каким образом семья может
удостовериться в том, что она осуществляет свое жизненное
предназначение, есть только один ответ: неутомимая деятельность
в рамках своего призвания. Евангельская притча о талантах, которую
рассказал Христос, подчеркивает, что каждая семья получила от Бога
определенные уникальные способности, позволяющие нам быть
успешными и продуктивными в мире. Об этом очень хорошо говорит
Боб Вестфолл в книге «Принцип полноценной жизни. Познание чистой



радости в твоей жизни». Автор предлагает посмотреть по-другому на
известную притчу о талантах. Главным в ней является приглашение
хозяином своих прилежных слуг радоваться вместе с ним, хотя многим
кажется, что главным является все же приумножение своих талантов.
Почему мы думаем так? Ведь основой и источником счастья человека
является Бог, Который страстно желает, чтобы мы радовались. Такая
установка позволяет по-другому истолковывать свою жизнь. Для
жителей постсоветских стран, где атеизм нивелировал идею Бога,
а православие освободило божественное от эмоциональной
составляющей, эта идея кажется спорной. Тем не менее представление
о Боге, Который участвует в жизни каждого человека и наделяет его
уникальными дарованиями, приводящими в итоге к личному счастью,
успеху и достатку, является старым реформаторским принципом,
к сожалению, не до конца воспринятым в евангельской среде
постсоветских стран. Нам свойственно представление о Боге —
строгом и не дающем щедро Свои блага, ведь материальное для
большинства есть повод к распутству, поэтому и радость от
материального чаще всего пренебрегается или же скрывается от глаз
общественности.



Следуя притче Христа, мы видим, что ключ к успешной жизни
находится у нас перед глазами: быть верным тому, что мы уже имеем.
«Верный в малом и во многом верен!» То есть, будучи верным в том,
что у меня есть, я фактически создаю атмосферу счастливой жизни,
которая обязательно должна направить к большему.

Отталкиваясь от этого принципа, нам необходимо обратить
внимание на то, что всегда пренебрегается людьми, — мечту. Мечта —
это картинка будущего, которая всплывает в нашем воображении
и является отображением скрытого человеческого потенциала.

Здесь необходимо отметить, что для христианской семьи,
реализующей свое предназначение в этом мире, важным фактором
является идея активного участия Бога в жизни, Который и является
автором мечты, приводящей к счастью. Здесь не говорится об
эгоистической мечте, а о том, как жить так, чтобы мир становился
лучше, не следовать мечте означает терять то, что дает Бог.

Мечта никогда не сбудется, если не будет соответствующих волевых
действий, даже если на пути мы и встречаемся с массой трудностей.
Здесь нужно понимать, что Бог уже дал вам талант, способности,
умение, деньги и горение сердца, необходимые для того, чтобы вы
осуществили Его замысел, и теперь все зависит от вас. Поэтому смысл
жизни семьи и заключается в самореализации себя на основании тех
уникальных талантов, которыми она обладает. Другими словами,
таланты нужно вкладывать, а не закапывать.

Нам необходимо обратить внимание на то, что человеческие
способности являются также и испытанием, которым труднее всего
распоряжаться. Ведь чаще всего свои таланты человек реализовывает
для себя самого, а не для других. Лишь в процессе жизни каждый
познает, что все, что он имеет, дано ему для других.

Радость на самом деле приходит во время реализации нами своих
уникальных способностей, служения другим людям и обществу
в целом. Именно на это и обращает внимание автор, сумевший
определить и реализовать свои дары на пользу другим людям.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Как вы понимаете ценность, связанную с призванием?



2. Почему христианское понимание призвания тесно связано
с нашими талантами и способностями?

3. Поразмыслите над вашим призванием в контексте семьи как
миссии. Куда ведет Господь вашу семью?

Глава 16. Безопасность как ценность для семьи
и миссии

Безопасность – это состояние защищенности и отсутствие угрозы,
а также защита от негативных последствий в отношении кого-либо или
чего-либо. В данном случае безопасность подразумевает, что мы
действуем в интересах пострадавшей личности. Говоря о сиротах, ясно
одно: они являются пострадавшими людьми. Тот уровень боли
и страданий, которые они перенесли, нам трудно представить. Для них
безопасность — не абстрактное слово, а ценность, за которую они
готовы бороться. У семей, готовых открыть свои сердца для миссии,
ценность безопасности подразумевает, что мы впускаем в свою жизнь
израненные детские души, чтобы защитить и исцелить их. Почему мы
говорим о безопасности как о ценности для семьи и миссии? Потому
что самым безопасным местом для человека должна быть семья.

Детские травмы настолько глубоки, что нужны годы на восстановление.

Безопасность детей для нас с супругой является ценностью,
побуждающей нас к действию. На сегодняшний день у нас
четырнадцать детей. Мы понимаем, что именно в семье они смогут
залечить свои душевные раны и исцелиться. Это не значит, что
с приходом в семью у ребят сразу исчезают все проблемы. На самом
деле дети, приходя в семью, не желают меняться, их душевные травмы
настолько глубоки, а души настолько разрушены, что нужны годы на
восстановление, а результаты не всегда так красочны, как хотелось бы.
Конечно, прежде всего заметны физические изменения, потому
правильное питание и здоровая христианская семья способствуют
физическому восстановлению, но раны души и духа исцеляются
медленно, а унаследованные привычки, сформировавшийся характер



и поведение меняются с большим трудом. В любом случае именно
ценность безопасности и помогает семье как миссии терпеливо
трудиться над тем, чтобы привнести позитивные изменения в души
детей.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Как вы понимаете ценность, связанную с безопасностью?
2. Почему безопасность так важна в служении людям через

семью?
3. Поразмыслите над тем, насколько ценно для вас обретение

душевного исцеления детьми в вашей семье. Ориентированы ли
вы на это?

История Димы

Дима пришел в нашу семью летом 2016 года. Ему на тот момент
было 17 лет. Оказалось, что он с рождения проживал в детском доме,
а затем в интернате. У мальчика неизлечимая болезнь, поэтому он
является инвалидом с детства. Эта причина и не дала ему
возможности в раннем возрасте испытать на себе радость
усыновления. Он также является круглым сиротой, его
биологическую семью лишили родительских прав, когда он был совсем
маленьким.

Несмотря на то что за плечами у Димы много печальных лет, он не
отчаивается и старается смотреть на жизнь оптимистически.
Стоит сказать, что Дима — верующий человек, который обратился
к Христу за помощью и стал христианином. Для нас это радостное
событие, потому что мы стараемся привести детей к Богу как
источнику всех благ.

Нужно отметить, что в каком бы возрасте к вам ни приходили
дети, важно, чтобы вы были готовы их принять. Ведь Бог не отказал
нам, когда мы к Нему обратились. Он не только принимает, но
и усыновляет нас и дает нам Свое наследство.

Мы с супругой приняли решение, что все дети, которые окажутся
у нас, станут нашими и не уйдут после 18 лет. Восемнадцатилетний
рубеж — это рубеж ответственности, а не только момент, когда



государство прекращает начислять выплаты на ребенка. Если до
восемнадцати лет ребенок должен жить с родителями, то после
восемнадцати он может жить с ними. Здесь уже другой уровень
взаимоотношений и другие договоренности между родителями
и детьми. Для родителей важно, чтобы дети были рядом, но
совершеннолетие — это рубеж, когда мы уже говорим на равных
и необходимо обсуждать многие моменты совместного жительства
со взрослыми детьми.

Глава 17. Церковь как ценность для семьи
и миссии

Церковь — это сообщество Божьего народа, которое проявляется
через общины. Церковь важна, потому что именно в собрании
и происходит формирование семьи как миссии.

Все начинается с того, что в общине посвященные христиане
находят спутника жизни, также община помогает выкристаллизовать
жизненную миссию как в индивидуальном, так и в семейном плане.
Собрание создает атмосферу миссии, актуализируя проблему и тем
самым направляя семьи к осуществлению своего предназначения.

Ценность церкви в том, что она несет в себе защитную
и терапевтическую функцию как индивидуально для христианина, так
и для семей в целом. Церковь — это продолжение семьи, хотя не все
церкви явно выказывают это.

Здесь я не собираюсь давать богословское, научное или
академическое определение церкви, но всего лишь хочу показать, что
связь с церковью у семьи как миссии должна быть непосредственной.
Мы, христианские семьи, принадлежим церковной общине и не
действуем независимо. Мы действуем с благословения верующих
людей и церкви в целом как общины молящихся о том, чтобы Царство
Божье расширялось и Божья воля была и на земле, как на небесах. Мы
не можем жить отдельно от церкви, потому что только вместе
составляем тело Христово (Рим. 12:5).

Ценность церкви состоит и в том, что здесь происходит духовное
формирование новых христиан, большая часть которых приходит



к Богу в детско-подростковом возрасте благодаря своей семье.
Оглядываясь назад, на свое обращение к Христу в подростковом
возрасте, я понимаю, что решающую роль в моем приходе к Богу
и духовном возрастании сыграла семья моего верующего друга,
посещающая баптистскую церковь. Уже позже, после крещения,
я очень хотел воспитываться в христианской семье, хотя уже в то
время о детях верующих родителей, их еще называли сокращенно ДВР,
говорили чаще всего негативные вещи. В церкви были две группы
молодежи — те, которые с детства в церкви, потому что родились
в христианских семьях, и те, кто пришел из мира, то есть не из
христианских семей. Эти две группы чаще всего противостояли друг
другу, подчеркивая свои сильные стороны: одни показывали духовную
ревность, другие — верность традиции. Я не участвовал в этом
противостоянии, говоря, что в будущем, когда у нас будут семьи, наши
дети окажутся в состоянии ДВР и проблема на самом деле не здесь,
а в воспитании. Так оно и оказалось впоследствии.



Мы не можем быть христианами на индивидуальной основе, хотя
и приходим к Богу индивидуально. Мы, как христиане, ищем
подобных себе и в итоге объединяемся в общины, где происходит наше
духовное формирование. То же можно сказать и о наших детях. Они
развиваются духовно как в семье, где познают Бога благодаря



родителям, так и в церкви, обретая верующих друзей
и единомышленников, с которыми у них есть общие взгляды на жизнь.
Если этого не произойдет, то дети, скорее всего, уйдут в мир, когда
вырастут. Именно церковь помогает им обрести дисциплину
богоугодной жизни: «Наставь юношу при начале пути его: он не
уклонится от него, когда и состарится» (Прит. 22:6).

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Понимаете ли вы ценность церкви как сообщества Божьих
людей?

2. Почему церковь так важна в воспитании детей?
3. Что значит для вас церковь? Почему вы посещаете ее? В чем ее

роль?

Глава 18. Ответственность как ценность для
семьи и миссии

Ответственность — это готовность отвечать за последствия своих
поступков. Она подразумевает способность взять на себя
обязательство не только за свои действия, но и за действия других
людей.

Вы, когда помогаете ближнему, разрываете причинно-следственную
связь между неправильными поступками и их последствиями, потому
что вместо осуждения проявляете заботу, хотя и не обязаны это делать.

Ответственность — это качество лидеров, то есть тех, кто готов
к тому, чтобы влиять на ситуацию вокруг себя. Это качество
необходимо всем семьям, которые осуществляют миссию Бога в мире.
Ценность этого качества состоит в том, что без понимания
ответственности мы не сможем осуществлять миссию, ведь это
серьезное дело, а не хобби, которым мы занимаемся в свободное от
работы время.

Как отец, взявший под опеку десять детей, могу сказать, что
с момента появления в вашей семье ребенка его проблемы
автоматически становятся вашими: если ребенок пришел в вашу



семью больным — вы его лечите, если же у него есть сложности
с характером — воспитываете. Ребенок, имеющий статус сироты,
в новых условиях сталкивается с определенными сложностями,
которые могут быть связаны с физическим и психическим здоровьем,
психологическим состоянием, вредными привычками, характером
и уровнем образования.

Прежде всего стоит более подробно поговорить о физическом
и психическом здоровье. Ребенок не приходит в семью здоровым, и это
не должно нас пугать. Ведь абсолютно здоровые дети — редкость
и в биологических семьях. Мы видим, что физическое и психическое
состояние может быть сложным, и пытаемся изменить ситуацию
в этой сфере. Спокойная обстановка дома, здоровое питание и сон
обычно приносят позитивные изменения. Бывают и обострения,
особенно касающиеся психического здоровья. Но и это не должно нас
пугать, потому что в процессе проживания в семье ребенок будет
исцеляться и психически, несмотря на кризисы и перепады
настроения.

Также стоит обратить внимание на сферу психологического
состояния ребенка, которое меняется с возрастом и размещается
в границах той области воспитания, ответственность за которую брать
на себя тяжелее. Мы не ответственны за поведение, привычки,
характер, темперамент, опыт и среду, в которой ребенок формировался
до встречи с нами, но изменения в его жизнь могут прийти, когда мы
примем его полностью и возьмем под свою ответственность. Здесь
нельзя ожидать быстрых результатов и устойчивого развития. Ребенок,
словно на волне, ощущает то рост, то спад этого роста. И как родители,
мы ощущаем на себе эти перемены очень болезненно. Если есть рост,
мы не видим благодарности, если наблюдается спад, то задумываемся
о конкретике собственной вины, не видя того, что негативное в жизни
ребенка необязательно связано с нами непосредственно, так как оно
может быть следствием прошлого, на которое мы никак не можем
повлиять.

Ответственность — это качество лидеров.

Последняя разновидность — это уровень обучения и обучаемости
ребенка. Сегодня детей трудно мотивировать на получение
образования и пробудить желание учиться, наши попытки сделать это



не имеют мгновенного результата. Нам очень трудно принять, что их
неуспеваемость — это наша ответственность, которую не нужно
бояться брать на себя. Если мы сможем учесть ошибки предыдущего
родителя в деле образования ребенка, то нам будет легче помочь
последнему.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Как вы понимаете ценность, связанную с вашей
ответственностью за ребенка?

2. Почему ответственность так важна в воспитании детей?
3. С какими разновидностями проблем вы сталкиваетесь

в процессе служения детям-сиротам?

Глава 19. Любовь как ценность для семьи
и миссии

Безусловно, любовь необходимо рассматривать как главное качество
и главную ценность в формировании семьи как миссии, но мы
поговорим о любви как о завершающем качестве, которое суммирует
все предыдущие шесть.

Любовь, к большому сожалению, обычно рассматривают как
эмоцию и как синоним «теплых ощущений». Роб и Эми Риноу в книге
«Дальновидный брак» так говорят об этой проблеме подмены понятий:
«К сожалению, наша культура украла у нас библейское понимание
того, что значит любить кого-то. Слово “любовь” стало синонимом
“теплых ощущений”, похоти или сочетания этих двух терминов.
Когда большинство людей говорят слово “люблю”, они имеют в виду
“нравится”»21.

В Новом Завете встречаются разные слова, которые в нашем языке
означают слово «любовь». Это «эрос» — физическая любовь,
«филео» — естественная привязанность (братская любовь),
«сторге» — привязанность между родственниками и «агапе» —
любовь к тем, кто не заслуживает этой любви, то есть привязанность,



основанная на принципах и решениях. Когда мы говорим о любви как
о ценности семьи как миссии, мы подразумеваем любовь «агапе»,
которая выходит за рамки теплых товарищеских отношений, «филео»,
и родственных связей и подразумевает любовь, где нет причин
и условий для ее осуществления.

В семье как миссии без безусловной любви невозможно! Потому что
«теплота ощущений» проходит в первые несколько часов, когда ты
принимаешь в свою семью ребенка со статусом социального сироты.
Следом наступает настоящая проверка на прочность.

Не все родители готовы терпеливо проявлять сострадание к ребенку,
который лжет, манипулирует и злоупотребляет добротой.

«Любовь долготерпит, милосердствует, любовь не завидует,
любовь не превозносится, не гордится, не бесчинствует, не ищет
своего, не раздражается, не мыслит зла, не радуется неправде,
а сорадуется истине; все покрывает, всему верит, всего надеется, все
переносит» (1 Кор. 13:4–7). Именно этот текст помогает нам понять,
какая любовь нужна в семье. Социальные работники говорят, что
это — ваш внутренний ресурс, в котором есть потенциал терпения,
доброты, милосердия, сострадания, самообладания и выдержки. От
него зависит все. Мы же понимаем, что этот ресурс легко исчерпать,
если не будет духовной подпитки от Того, Кто является самой
любовью. Мы читаем в Новом Завете, что «Бог есть любовь», и этот
источник неисчерпаемой любви является для нас примером
и возможностью для обновления.



Вопросы для обсуждения и размышления

1. Как вы определяете любовь?
2. Почему ценность любви так важна в семье как миссии?
3. Подумайте, почему ценности важны?
4. Создайте свою иерархию ценностей. Какие из перечисленных

являются наиболее важными?
5. Какие ценности можно добавить в список?
6. В какой из перечисленных ценностей больше всего нуждаются

христианские семьи?



18 См.: Нулленс П., Миченер Р. Многомерная этика. Нравственное богословие в контексте
постмодернизма. Киев: Книгоноша, 2015. 160 с.

19 См.: Духовность. Кн. 1 / гл. ред. В. С. Дудик. Киев: Европейская энциклопедия, 2008.
 228 с. (Сер.: «Европейская энциклопедия»).

20 Робинсон К. Призвание. Как важно найти призвание, чтобы все изменить. Москва, 2009.
С. 38–39.

21 Риноу Р., Риноу Э. Дальновидный брак. Киев: Миссия Евразия, 2018. С. 35.



ЧАСТЬ ТРЕТЬЯ. РАЗНОВИДНОСТИ
СЛУЖЕНИЯ СЕМЬИ КАК МИССИИ

Глава 20. Что может делать семья, оснащенная
миссией?

Постсоветское пространство стран региона Евразии вскрыло
глубокие проблемы, связанные с политической и экономической
несправедливостью, которые, в свою очередь, привели к военным
конфликтам, гуманитарной катастрофе и необходимости быстрой
эвакуации большого количества людей. Те же, кто по разным причинам
не смог выехать из зоны конфликта, сталкиваются с искусственными



проблемами выживания — голодом, нищетой и свободой совести.
Социальные, экологические проблемы, а также пандемия СПИДа
привели к росту болезней и большому притоку людей, страдающих от
наркомании и алкоголизма. Все это создает напряжение в социуме
и требует неотложного решения.

Семья способна исцелять социальные раны общества.

Мы живем во времена, когда христианская семья может стать
ответом на вызовы общества и быть очагом миссии. Семья является
той реальной силой, которая может принести изменения в общество
благодаря своему примеру, посвященности и своим возможностям.

Семья способна исцелять социальные раны общества. Когда мы
говорим об обществе, то имеем в виду форму объединения людей
через общепринятые нормы, ценности, роли и институты, которые
в итоге формируют основание общей культуры. Жизнедеятельность
общества осуществляется в четырех основных сферах: экономической,
социальной, политической и духовной.

Нам интересна социальная сфера жизнедеятельности общества,
потому что здесь реализовывается социальное служение и социальное
действие церкви. Данное служение подразумевает облегчение нужд
людей, филантропию, помощь сиротам, вдовам и семьям. Социальное
действие подразумевает устранение причин нужд людей,
политическую и экономическую деятельность, попытку изменить
структуру общества и требование справедливости22.

Христианская социальная забота через семью непосредственно
связана с социальным служением, но также может включать в себя
и социальное действие.

Благодаря интеграции семей с идеей миссии в обществе возможны
серьезные перемены.

Я верю, что мир станет добрее, милосерднее, чище и лучше, когда
христианские семьи осознают свое предназначение для принесения
в него Божьего света. Я верю, что и война закончится, когда
христианские семьи начнут действовать и влиять на общество,
показывая пример уважения друг к другу, модель поведения, которая
разрешает конфликты, и атмосферу принятия как основу для
преобразований и роста.



Вопросы для обсуждения и размышления

1. Что может делать семья, оснащенная миссией?
2. Почему через семью наиболее эффективно осуществляется

миссия?
3. На ваш взгляд, что такое социальное служение и чем оно

отличается от социального действия?

Глава 21. Социальные раны общества

В нашем обществе есть определенные социальные группы,
нуждающиеся в исцелении. Среди них: социальные сироты, зависимые
от наркотиков и алкоголя, беженцы, молодежь группы риска, ВИЧ-
инфицированные, вдовы и люди с ограниченными возможностями
(инвалиды). Чаще всего даже мы, христиане, их не замечаем, потому
что они не входят в круг наших близких. Нам кажется, что этих
проблем не существует и социальные раны общества для нас сокрыты.
Как только кто-то из наших родственников попадает в эту зону, мы
открываем для себя совершенно другой мир — мир боли и страдания.

Есть и другой путь соприкосновения с этим миром — начать
служить таким людям. Для этого достаточно просто обратить
внимание на сироту, вдову, инвалида, человека, который находится под
влиянием алкогольной или наркотической зависимости и т. д. Таких
людей много. Например, на IV Всеукраинском форуме семьи, который
проходил 1 марта 2019 г. в Киеве, много говорилось о вызовах,
с которыми сталкивается украинское гражданское общество.
Например, упоминалось, что в Украине на сегодняшний день более
полумиллиона детей живут в кризисных семьях, а более 20 %
воспитываются без отцов. Эти сложности в будущем станут причиной
острых социальных проблем. Кто может помочь их решить? Только
полноценная христианская семья, готовая к тому, чтобы осуществлять
миссию Бога в мире.

Давайте поговорим о каждой социальной группе, нуждающейся
в исцелении. Прежде всего обратим внимание на проблему
социальных сирот. В последние несколько лет эта проблема стала



более обсуждаемой, но при этом не уменьшилась. Социальное
сиротство по-прежнему является самой глубокой раной общества23.
Это связано не только с тем, что система «советских» детских домов
и интернатов исчерпала себя. Каждый ребенок, ставший сиротой,
особенно при живых родителях, пережил глубокую духовную
и психологическую травму, последствия которой будут сопровождать
его всю жизнь. Эта травма:

влияет на всю жизнь ребенка;
может стать «порочным» кругом;
открывает путь в преступный мир;
не сможет сама по себе исчезнуть, если общество будет
равнодушным, а семьи не будут принимать таких детей к себе.

Это не значит, что усыновление и опека моментально исцеляют
ребенка, но в семье он учится жить по-новому, так как она дает
ребенку ту атмосферу защищенности и привязанности, которая
поможет ему в будущем самому создать семью.

Еще одна группа, нуждающаяся в служении, — зависимые от
вредных привычек. В обществе много людей, которые подвержены
разным зависимостям, разрушающим организм человека, таким как
алкоголь, наркотики, курение, азартные игры и т. д. Если социальные
сироты — это дети до 18 лет, то зависимые, как правило, взрослые
люди, хотя многие из них приобрели вредные привычки еще в детстве
или подростковом возрасте. Реабилитационные центры и медицинские
учреждения не заменят семью, готовую служить таким людям. От
многих отказались родственники, поэтому, кроме проблемы
зависимости, они также имеют множество психологических травм,
которые исцеляются в семье, а не только при оказании
профессиональной психологической помощи.

Третью группу составляют беженцы, столкнувшиеся с ужасами
войны. В стране, где происходил или происходит военный конфликт,
существует большая группа людей, вынужденная поменять место
жительства. Это приводит не только к поиску нового жилья и работы,
но и себя и своей роли в изменившемся мире. Такие группы людей
нуждаются в продовольственной и консультативной помощи по
адаптации беженцев. И здесь тоже не обойтись без семьи, которая



может выполнить эту функцию намного лучше, чем это делают
социальные работники.

Четвертая группа — молодежь группы риска. Это те молодые
люди, которые воспитывались в неблагополучных семьях
и подвергались насилию и унижению. Такая молодежь чаще всего
своим поведением демонстрирует обществу глубокие психологические
травмы, полученные в детстве, которые так и остались не
исцеленными. Здесь семья может выступить в роли наставника.

Пятая группа — ВИЧ-инфицированные люди. В обществе на них
смотрят как на прокаженных ХХІ века, но они такие же люди, как
и все мы. Оказавшись в зоне риска из-за ВИЧ-инфицированности, они
нуждаются в следующем:

оказании психо-эмоциональной поддержки;
проведении консультаций по вопросам особенностей жизни
с ВИЧ;
социальном сопровождении (сопровождение в медицинские
учреждения, помощь в оформлении и восстановлении



документов, содействие трудоустройству, поиск места
проживания и т. п.);
гуманитарной помощи продуктами питания, одеждой, обувью. 

Шестая группа — это бедные слои населения. Они нуждаются
в самой разнообразной помощи, в которой христиане могут
участвовать, чтобы предотвратить известные последствия бедности,
связанные с социальной незащищенностью. Мы можем послужить:

помощью в питании и одежде;
строительной помощью;
медицинской помощью;
помощью в образовании.

Седьмая группа — это инвалиды. Люди, имеющие физические или
психические потребности, нуждаются в различной поддержке:

оказании психо-эмоциональной помощи и проведении
консультаций;
оказании физической и материальной помощи;
организации социального сопровождения (сопровождение
в медицинские учреждения, помощь в оформлении
и восстановлении документов, содействие трудоустройству,
поиск места проживания и т. п.);
гуманитарной помощи продуктами питания, одеждой, обувью. 

Здесь нужно помнить, что чаще всего люди могут принадлежать
к нескольким социальным группам одновременно. Бедность тесно
связана с социальным сиротством, зависимостью или инвалидностью.
Мы можем встретить ВИЧ-инфицированных, которые принадлежат
к молодежи группы риска и к зависимым. Также есть определенная
категория детей-сирот — это дети-инвалиды, нуждающиеся не только
в семье, но и в серьезной медицинской помощи. Тем не менее мы
подразделяем эти семь социальных групп для лучшего понимания
того, что может делать семья, ставшая миссией.

Вопросы для обсуждения и размышления



1. Какие социальные группы, нуждающиеся в служении, вы
знаете?

2. С кем из семи перечисленных социальных групп вам
приходилось соприкасаться? Кому вы готовы помочь?

3. Что вы уже делаете как семья в исцелении социальных ран
общества? Что вы готовы делать в ближайшем будущем?

История Оли

Ольга пришла в нашу семью, как и Дима, в 2016 году. Узнав историю
ее жизни, мы ужаснулись. Ее родители тоже отказались от нее,
когда она была маленькой, но в четыре года нашлась семья, которая
ее удочерила. Это был прекрасный момент в жизни Оли, но он длился
недолго.

От нее отказались, когда девочке исполнилось десять лет. Она
попала в интернат, и это был трудный период, потому что Оля
постоянно убегала, срывала уроки, демонстрировала свой характер
и безразличие к мнению о себе других людей. Так продолжалось все
шесть с половиной лет, пока она не оказалась у нас.

Когда мы взяли Олю в семью, она уже переходила в одиннадцатый
класс. Ей удалось его закончить, хотя и было несколько сложных
моментов в предыдущей школе, где она училась в 10-ом классе.

У нас возникли проблемы с Олей спустя год, когда она поступала
учиться в университет «Украина». Тогда ей оставалось всего полгода
до совершеннолетия. В один из вечеров Оля не вернулась домой. Она
ушла, даже не предупредив нас. Телефон отключила, поэтому
дозвониться к ней мы не могли. Пришлось обратиться в полицию
и сообщить о том, что ребенок ушел в университет и не вернулся.
Слава Богу, спустя четыре дня Оля нашлась. Оказалось, что у нее
есть тетя, и Оля пошла к ней. Стремление жить с родственниками
было настолько сильным, что девочка решила уйти к ним, даже не
подозревая о всех последствиях, ожидавших ее из-за этого решения.
В итоге Оля ушла от нас, а нам пришлось писать заявление о том,
чтобы с нас сняли опекунство.

Несмотря на эту неудачу, мы все равно поддерживали отношения
с Олей, молились за нее и просили Бога, чтобы Он помог ей в жизни.
Спустя год Оля позвонила моей жене и попросила разрешения



вернуться в нашу семью. Оказалось, что она была на третьем месяце
беременности. Мы приняли ее в семью и продолжаем помогать,
чтобы она смогла благополучно родить и стать для своего ребенка
настоящей мамой.

Мы приняли ее обратно, потому что понимаем, что и Бог
принимает нас, если мы к Нему возвращаемся после долгой разлуки
и отступления.

Глава 22. Спасение и забота о людях

В этой главе мы поговорим о богословских аспектах семьи как
миссии и рассмотрим важность заботы о людях, которая является
практическим выражением спасения. Почему мы рассматриваем
семью как миссию? Это прежде всего связано с нашим личным
спасением и духовным состоянием, которое в Библии характеризуется
как благочестие.

В Евангелии от Матфея Господь Иисус говорит, что для того, чтобы
отличить истинных верующих от людей, делающих пустые заявления,
необходимо обратить внимание на их дела: «Когда же приидет Сын
Человеческий во славе Своей и все святые Ангелы с Ним, тогда сядет
на Престоле славы Своей, и соберутся пред Ним все народы;
и отделит одних от других, как пастырь отделяет овец от козлов;
и поставит овец по правую Свою сторону, а козлов — по левую. Тогда
скажет Царь тем, которые по правую сторону Его: “приидите,
благословенные Отца Моего, наследуйте Царство, уготованное вам
от создания мира: ибо алкал Я, и вы дали Мне есть; жаждал, и вы
напоили Меня; был странником, и вы приняли Меня; был наг, и вы
одели Меня; был болен, и вы посетили Меня; в темнице был, и вы
пришли ко Мне”. Тогда праведники скажут Ему в ответ: “Господи!
когда мы видели Тебя алчущим, и накормили? или жаждущим,
и напоили? Когда мы видели Тебя странником, и приняли? или нагим,
и одели? Когда мы видели Тебя больным, или в темнице, и пришли
к Тебе?” И Царь скажет им в ответ: “истинно говорю вам: так как
вы сделали это одному из сих братьев Моих меньших, то сделали
Мне”. Тогда скажет и тем, которые по левую сторону: “идите от



Меня, проклятые, в огонь вечный, уготованный диаволу и ангелам его:
ибо алкал Я, и вы не дали Мне есть; жаждал, и вы не напоили Меня;
был странником, и не приняли Меня; был наг, и не одели Меня; болен
и в темнице, и не посетили Меня”. Тогда и они скажут Ему в ответ:
“Господи! когда мы видели Тебя алчущим, или жаждущим, или
странником, или нагим, или больным, или в темнице, и не послужили
Тебе?” Тогда скажет им в ответ: “истинно говорю вам: так как вы
не сделали этого одному из сих меньших, то не сделали Мне”.
И пойдут сии в м´уку вечную, а праведники в жизнь вечную»
(Мф. 25:31–46).

Вспоминается выражение «проповедуй Евангелие и, если нужно,
используй слова». Эта фраза указывает на то, что проповедь — это
в первую очередь не слова, а наши поступки. Забота о людях — это
и есть выражение той веры, которая делает нас спасенными. Здесь
хочется обратить внимание и на то, что проявление заботы
о ближнем — это и есть так называемый «билет» в небеса, потому что
указывает на практическое преобразование личности человека. И здесь
нет конфликта с учением об оправдании только через веру.

Вера не остается только теорией, если вы последовали за Христом,
потому что вы начинаете делать то же, что делал и Христос в этом
мире — нести исцеление больным, помощь нуждающимся, пищу
голодным. Здесь мы сталкиваемся с богословием семьи как миссии.

Следующий момент — это выражение нашего духовного состояния.
Когда Библия говорит о благочестии как об истинном богопочитании,
это происходит в первую очередь в контексте заботы о самых
незащищенных слоях населения. Как в библейские времена, так
и сейчас таковыми являются сироты и вдовы. Поэтому забота
о сиротах, вдовах и пришельцах (в современном контексте —
беженцах) должна быть отличительной чертой верующих.

Об этом мы читаем как на страницах Ветхого Завета, так и в тексте
Нового Завета: «Господь, Бог ваш, есть Бог богов и Владыка владык,
Бог великий, сильный и страшный, который не смотрит на лица и не
берет даров, который дает суд сироте и вдове, и любит пришельца,
и дает ему хлеб и одежду. Любите и вы пришельца; ибо сами были
пришельцами в земле Египетской» (Втор. 10:17–19); «Чистое
и непорочное благочестие пред Богом и Отцом есть то, чтобы



призирать сирот и вдов в их скорбях и хранить себя неоскверненным
от мира» (Иак. 1:27).

Здесь стоит добавить небольшой комментарий. Слово «призирать»,
которое встречается в Синодальном переводе Библии, подразумевает
буквально «присматривать», «заботиться». Вот как расшифровывает
это слово Толковый словарь Даля: слово «призирать» — это «призреть
на что-то, на кого-то, взглянуть, бросить взор со вниманием,
с участием, сочувственно, милосердно»24. В современных переводах
здесь используется слово «заботиться», «помогать». Это очень важный
момент, потому что чаще всего именно об этих группах никто не
заботится.

Забота о сиротах и вдовах и есть истинное богопочитание.

Понимаем ли мы, что забота о сиротах и вдовах — это и есть
истинное богопочитание? Нам иногда кажется, что посещение церкви
делает нас благочестивыми, но это не так. Конечно, церковные
собрания и служения важны. Тогда что нам нужно делать для
обретения благочестия? Хранить себя от осквернения миром
и заботиться о сиротах и вдовах. Все просто, но в то же время кажется
сложным, потому что все в нашем христианском мире направлено
совсем на другое: «Если брат или сестра наги и не имеют дневного
пропитания, а кто-нибудь из вас скажет им: “идите с миром,
грейтесь и питайтесь”, но не даст им потребного для тела: что
пользы? Так и вера, если не имеет дел, мертва сама по себе»
(Иак. 2:15–17); «А кто имеет достаток в мире, но, видя брата своего
в нужде, затворяет от него сердце свое, — как пребывает в том
любовь Божия? Дети мои! станем любить не словом или языком, но
делом и истиною» (1 Ин. 3:17, 18).

Каждый из этих текстов показывает важность добрых дел и заботы
о тех, кто в этом нуждается. Библия также указывает три социальные
группы, нуждающиеся в нашей помощи. В предыдущей главе мы
говорили о двух из этих трех социальных групп — это сироты
и беженцы. Оказывается, что помощь им и есть практическое
выражение заповеди о любви к ближнему.

Это значит, что семья как частица церковной общины должна
проявлять заботу и предпринимать действия в любом случае, когда



видит нужду, страдание или несправедливость.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Как вы понимаете фразу «проповедуй Евангелие и, если нужно,
используй слова»?

2. Как вы понимаете притчу о последнем суде, где главным
критерием попадания на небеса являются добрые дела?

3. Что значат для вас слова о заботе о сиротах и вдовах?

Глава 23. Служение через милосердие,
усыновление и адаптацию к жизни

Когда мы с супругой только решили заняться усыновлением
и помощью сиротам, то познакомились с одной христианской семьей,
которая воспитывала 20 детей! В процессе общения я также узнал, что
эта семья организовала два реабилитационных центра, женский
и мужской, и ежемесячно участвовала в служении людям без
определенного места жительства. Их история меня поразила!

Мало кто может совместить в себе три главных составляющих
служения христианской семьи в обществе: милосердие, усыновление
и адаптацию к жизни. На самом деле Господь никогда нас не
нагружает работой и служением сверх меры, но Он ожидает от нас,
чтобы мы были готовы к служению, открыты к милосердию,
заботились о сиротах и занимались наставничеством тех, кто
нуждается в адаптации к жизни.

Мы уже неоднократно говорили о милосердии как о первой и самой
простой составляющей служения семьи в мире. Милосердие
подразумевает, что вы оказываете помощь тому, кто в ней нуждается.
Самым ярким библейским примером милосердия является притча
о самарянине: «На это сказал Иисус: некоторый человек шел из
Иерусалима в Иерихон и попался разбойникам, которые сняли с него
одежду, изранили его и ушли, оставив его едва живым. По случаю
один священник шел тою дорогою и, увидев его, прошел мимо. Также
и левит, быв на том месте, подошел, посмотрел и прошел мимо.



Самарянин же некто, проезжая, нашел на него и, увидев его,
сжалился, и подойдя перевязал ему раны, возливая масло и вино;
и посадив его на своего осла, привез его в гостиницу и позаботился
о нем; а на другой день, отъезжая, вынул два динария, дал
содержателю гостиницы и сказал ему: позаботься о нем; и если
издержишь что более, я, когда возвращусь, отдам тебе» (Лк. 10:30–
35).

Фактически рассказ Христа дает христианским семьям дорожную
карту милосердия, указывая не только характер помощи
нуждающемуся, но и то, кому эта помощь оказывается. Из притчи
понятно, что нуждающимся может оказаться даже тот, кого вы
считаете своим врагом.

Вторая составляющая служения христианской семьи в обществе —
это усыновление. В мире миллионы сирот, и все они нуждаются
в родителях. Многие из них являются социальными сиротами.
Практически все травмированы, многие пережили моральное
и физическое насилие. Семья может наиболее эффективно
использовать свой внутренний ресурс, чтобы помочь другому ребенку
ощутить радость жизни.



Почему важно усыновление? Так устроен человек, что основное
формирование личности происходит в семье, и если этого опыта нет,
развитие будет искаженным и неполноценным.

Усыновление — это форма семейного воспитания детей, лишенных
родительской опеки, с установлением между усыновленным
и усыновителем правовых отношений, существующих между
родителями и детьми. В странах Евразии есть несколько форм
семейного усыновления: усыновление, опека, приемная семья (1–4
ребенка), детский дом семейного типа (5–10 детей).

Третья составляющая служения христианской семьи в обществе —
адаптация к жизни. Адаптация — это процесс наставничества того,
у кого есть проблемные зоны в психологическом (душевном),
социальном, физическом и духовном развитии.

Адаптация — это приспособление к изменяющимся условиям
жизни. Социальная адаптация невозможна без семьи. Именно
благодаря нахождению в семье человек может приспособиться
к условиям жизни в обществе. Адаптация  – это то, в чем нуждаются
те дети, которые воспитывались в интернатах или других заведениях
подобного типа.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Подумайте, какая из трех составляющих служения семьи
в обществе является для вас наиболее близкой.

2. Как вы понимаете притчу о добром самарянине? Какое
применение вы видите для себя?

3. Что значит для вас слово «милосердие»?
4. Готовы ли вы к усыновлению или опеке?
5. Готовы ли вы стать наставником для другого человека?
6. Чем могут помочь семьи в социальном служении?

Глава 24. Отцовство и материнство в трех
измерениях



В Библии содержится история о победе Давида над Голиафом.
В этой истории есть эпизод, когда царь Саул, увидев Давида,
с удивлением спросил: «Чей ты сын?» (1 Цар. 17). Здесь видна очень
важная закономерность: мы живем не сами по себе, а определяемся
своими родителями, и в первую очередь — своим отцом.

Мы живем не сами по себе, а определяемся своими родителями

Кто ваш отец? Кто ваша мать? Кто вас воспитывает? Кто
закладывает основы вашей личности? Кто показывает пример,
объясняет, что хорошо, а что плохо?

Когда мы говорим о родительской заботе, то подразумеваем, что есть
три основных родительских статуса. Самый первый и самый
известный — это статус биологического родителя, который
подразумевает, что если у вас родился ребенок, то вы автоматически
становитесь родителем, даже если не готовы справиться с этим
заданием. Статус психологического родительства подразумевает, что
вы готовы быть отцом или матерью для тех детей, которых вы
усыновили. Статус духовного родительства подразумевает, что вы
являетесь отцом или матерью для уже выросших детей или же для тех,
кто вами не усыновлен, но вы оказываете такому человеку свою
помощь.

Биологическое отцовство — это отцовство в общепринятом смысле,
подразумевающее физическое дарование жизни. Отцы призваны Богом
охранять и защищать своих детей после их рождения25. Именно отец
создает безопасное окружение для своих детей. Роль отца состоит
в том, чтобы быть духовным лидером для своих биологических детей,
но эта роль переносится и на две другие сферы отцовства: «И вы,
отцы, не раздражайте детей ваших, но воспитывайте их в учении
и наставлении Господнем» (Еф. 6:4).

Психологическое отцовство — это усыновление. Мы можем быть не
только биологическими родителями, но и психологическими, то есть
теми, кто принял другого ребенка в свою семью через различные
формы усыновления. Почему оно важно? Через психологическое
отцовство семья спасает детей от бедствия26, потому что ребенок без
семьи находится в бедственном положении. Психологическое
отцовство исходит из понимания, что и мы усыновлены Богом: «…



потому что вы не приняли духа рабства, чтобы опять жить
в страхе, но приняли Духа усыновления, Которым взываем: “Авва,
Отче!” Сей Самый Дух свидетельствует духу нашему, что мы —
дети Божии» (Рим. 8:15, 16).

Чаще всего в духовном отцовстве нуждаются те, кто не имел в своей
жизни земного отца. Эта общая проблема является вызовом для церкви
и ее лидеров.

Мы все нуждаемся в открытости таким людям, которых в церкви
достаточно много. Это подразумевает не только развитие культуры
заботы о сиротах27, но и развитие культуры духовной опеки тех, кто
воспитывался без отца.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Какой из трех статусов родительства наиболее близок вам?
Почему?

2. Что для вас является неприемлемым на сегодняшний день из
этих трех разновидностей родительской заботы? Почему?

3. Насколько ваша церковь задействована в служении
родительской помощи?

Глава 25. Воспитание детей в духе семьи как
миссии

Пример родителей в становлении мировоззрения и ценностей
ребенка является решающим. Ценности формируются у ребенка
с момента рождения до трех лет, а убеждения – с момента рождения до
десяти лет.

Поэтому то, что видел ребенок в своей семье, и то, что было ценно
для его семьи, становится ценным и для него.

На данном этапе происходит осознание конкретной миссии семьи,
и это следующий уровень, идущий за открытием нужды, чтобы в итоге
стать семьей, для которой миссия — это образ жизни.



Как создать атмосферу милосердия в своей семье? Чтобы ответить
на этот вопрос, необходимо постоянно устремлять внимание своей
семьи к существующим в обществе проблемам. Здесь нам может
помочь пример из Ветхого Завета, связанный с личностью Моисея:
живя в семье фараона и находясь на высокой должности, он видел
нужду своего народа. Моисей не был равнодушным, хотя его попытки
устранить проблему только усугубили ситуацию (Исх. 2). Эта история
показывает нам, что призыв стать освободителем народа, который
прозвучал для Моисея в третьей и четвертой главах, не был чем-то
неожиданным — ведь он готовился к нему всю свою жизнь. Бог вел
его к этому служению, направляя невидимым образом.

Рекомендации и советы по вовлечению детей в служение по
преобразованию мира

Чтобы вовлечь своих детей в труд по преобразованию мира,
необходимо брать их с собой на все проводимые вами мероприятия.
Гуляйте с детьми и общайтесь с ними. Обращайте внимание на все,
что вы видите, и говорите с ними об этом.

Делайте полезную работу вместе с детьми, участие в труде помогает
им быть лично вовлеченными в процесс преобразования мира. Это
может быть и посадка деревьев, и уборка территории, и забота
о престарелом человеке.

Внутренние убеждения человека формируются под влиянием
множества факторов, таких как семья, социум, литература,
медиасфера, школа.

Рассмотрим по-отдельности:

Влияние семьи — традиции, особенности взаимоотношений
между родственниками, семейные модели поведения, ритуалы.
Влияние этноса, социума — исторические традиции, культура,
атмосфера и дух того окружения, в котором формируется
человек.
Влияние литературы, науки, искусства и т. п.
Влияние кино, Интернета, СМИ.
Влияние авторитетов — учителей, кумиров, психологов,
идеологов и т. д.



Наиболее устойчивыми являются убеждения, заложенные в человеке
в период формирования его личности. То есть те, которые сложились
в семье и школе под воздействием родных, учителей и воспитателей,
целенаправленно занимающихся формированием личности ребенка.
Именно в детстве коренятся все те ошибочные модели поведения,
убеждения, ментальные проекции, которые впоследствии становятся
причиной проблем, кризисов и конфликтов, с которыми человек
сталкивается во взрослой жизни.

Наиболее стойкие и яркие убеждения человека закладываются на
высоком эмоциональном уровне и связаны либо с особенностями
детского восприятия, способного удивляться даже самым
незначительным событиям, либо с острыми критическими моментами
жизни, эмоционально насыщенными и оказывающими шокирующее
воздействие на психику. Например, во время конфликта, войны,
столкновения, преодоления препятствий, озарения, открытия. Иногда
это связано с важными вехами в жизни: женитьбой, разводом,
рождением, смертью, болезнью, карьерными успехами и неудачами.

Яркое переживание, негативное или позитивное, отпечатывается
в сознании, связывая последующие события и их оценку с тем опытом,
который был получен в результате. На основании этого опыта
у человека вырабатывается определенный набор реакций на события.
В любом случае эти реакции выражают стремление к комфорту.
Человек либо снова стремится пережить ощущение удовольствия
и душевного подъема, либо пытается избежать негатива, который
принесла ему та или иная жизненная ситуация.



Такое стремление формирует определенные жизненные убеждения.
Таким образом, жизненные убеждения формируются под воздействием
двух главных факторов: стремление к счастью и попытка избежать
несчастья. Так формируются убеждения оптимиста и пессимиста.
С этой точки зрения можно рассмотреть два противоположных
убеждения: «мир прекрасен и добр ко мне» и «я могу достичь любой
цели, если только захочу». Такие убеждения рождаются у человека,
который когда-то испытал счастье триумфа, одержал победу, ибо
состояние победителя окрыляет. Неслучайно школьные психологи
советуют почаще создавать для детей моменты побед, пусть даже
незначительных, но ощутимых с точки зрения ценностной
идентичности личности. Каждый из нас для веры в свои силы
нуждается даже в самом незначительном одобрении.

С другой стороны, синдром неудачника формируют та-кие негативно
воздействующие факторы, как постоянная критика, приклеивание
отрицательных ярлыков, физические наказания, грубость.
Подсознательно стремясь избежать негатива, человек постепенно
вырабатывает такие убеждения: «мир отвратителен и жесток ко мне»
и «все равно ничего не получится».



Жизненные убеждения человека складываются из множества
незаметных, но значимых вещей, зависят от его опыта, знаний,
окружения, воли. Если глубокие внутренние убеждения, которые были
сформированы в младенчестве и раннем детстве, изменить
чрезвычайно тяжело, так как они нередко находятся в области
бессознательного, то более поздние убеждения, которые
сформировались в период взросления под воздействием книг,
искусства, кино, Интернета, социума и т. п., могут претерпевать
значительные изменения.

В определенный период своей жизни человек осознанно может
формировать свои нравственные убеждения, не дожидаясь, пока кто-то
сделает из него фигурку на своей идеологической шахматной доске.
Человек сможет научиться жить в гармонии с собой и миром, стать
гибким и подвижным только тогда, когда поймет, как и под
воздействием чего в нем сформировались убеждения, найдет истоки
своих ошибок, осознает их и избавится от них.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Как вы думаете, каково влияние позитивных поступков на
детей?

2. Как вы создаете в своей семье атмосферу милосердия, чтобы
в итоге мир изменялся к лучшему?

3. Как вы вовлекаете своих детей в работу по преобразованию
мира?

4. Что вы делаете, чтобы убеждения ваших детей были
сформированы?

История Сабины

Сабина — это наш десятый ребенок, которого мы родили в своем
сердце. Она появилась у нас в сентябре 2017 года, когда ей было
десять лет. Оказалось, что ее мама ушла из реабилитационного
центра, оставив там Сабину, и больше ее никто не видел. Спустя год
мы получили известие о ее смерти.

Сабина также оказалась сначала социальной, а затем и круглой
сиротой. Очень жаль, но через подобный путь проходят многие дети



в Украине, которые становятся сиротами при живых родителях. Да
и сейчас около полумиллиона детей в Украине живут в кризисных
семьях, а около 100 тысяч детей воспитываются в интернатах, хотя
их родители еще не лишены родительских прав.

К сожалению, эти социальные раны, если их не уврачуют
христиане, в дальнейшем перерастут в стихийные бедствия. Ведь
большинство детей, которые заканчивают интернаты, становятся
на путь криминальной и асоциальной жизни. Почему я говорю
о христианах? Дело в том, что мы сильнее, чем кто-либо еще,
понимаем тему усыновления и опеки. Во-первых, потому что Господь
Иисус, основатель нашей веры, Сам оказался в положении сироты.
Иосиф усыновил его, когда узнал, что его жена, Мария, беременна. Во-
вторых, Господь, в Которого мы верим, является Отцом всех сирот,
а мы духовно усыновлены Им. И в-третьих, чтобы достигать высот
духовности и благочестия, нам необходимо заботиться о сиротах. Те,
кто это понимает, являются единственными в Украине, готовыми
взять под опеку «чужих» детей.

Когда я проходил обучение по усыновлению и опеке весной 2014 года,
в нашей группе, состоящей из 30 человек, только двое не
принадлежали ни к какой церкви, все остальные были
ответственными и последовательными христианами различных
христианских конфессий. Это были и православные, и протестанты
(баптисты, пятидесятники, харизматы и др.). Поэтому надеяться на
то, что опекать будут не только христиане, но и те, кто в церковь
не ходит, не приходится. Следовательно, нам нужно принять на себя
эту ответственность перед Богом и посвятить себя этому
служению, даже если оно кажется для нас трудным.

Глава 26. Окно служения семьи как миссии

Каждая семья может посмотреть на свою жизнь с четырех
перспектив. Первая перспектива касается прошлого и состоит из
анализа того, что мы делали раньше. Вторая перспектива состоит из
анализа настоящего, то есть того, что мы делаем сейчас. Третья —
работы над ошибками и вопроса о том, что мы можем делать, но не



делаем. Четвертая перспектива касается будущего и сосредоточена на
вопросе планирования: что мы будем делать в будущем?

Что мы делали как семья раньше?

Для того чтобы ответить на вопрос о том, что мы делали раньше,
необходимо обратить внимание на составляющие духовного развития
своей семьи, которые могут быть для нас критерием, помогающим
определить духовное развитие семьи.

Составляющие духовного развития включают в себя развитие
библейского мировоззрения, христоцентричного характера, духовной
жизни и реализации жизненных ресурсов. Рассмотрим каждую
составляющую.

Мировоззрение — это система взглядов о мире, обществе и себе
самом. Мировоззрение — это сфера разума. Библейское
мировоззрение — это совокупность представлений о мире, обществе
и себе самом, основанных на библейском учении. Изучая Библию
и богословие, мы развиваемся в области библейского мировоззрения.
Что говорит Библия о мировоззрении? Хотя это слово не используется
в Библии, она очень много говорит о разуме, который можно
рассматривать как термин, наиболее близкий к понятию
мировоззрения.

Тексты, где говорится о разуме:
«…мы имеем ум Христов» (1 Кор. 2:16). Разум Христов это то, что мы имеем при
возрождении;
«да даст тебе Господь разумение во всем» (2 Тим. 2:7);
«…преобразуйтесь обновлением ума вашего, чтобы вам познавать, что есть воля
Божия, благая, угодная и совершенная» (Рим. 12:2). Разумение от Бога и обновление
ума — то, что нам постоянно необходимо.

Характер — совокупность духовных качеств, выраженных
в человеческом поведении. Наши внутренние качества должны быть
христоцентричными, то есть похожими на качества Христа.

Тексты, говорящие о развитии христоцентричного характера:
«…тем и предопределил быть подобными образу Сына Своего» (Рим. 8:29). Бог
предопределил нас быть похожими на Христа;
«плод же духа: любовь, радость, мир, долготерпение, благость, милосердие, вера,
кротость, воздержание» (Гал. 5:22, 23). Христоцентричный характер выражается
в плодах Духа Святого, живущего в нас.



Духовная жизнь — это жизнь с Богом. Духовная жизнь выражается
в молитве и способности слышать голос Божий в личных
взаимоотношениях с Ним. Духовная жизнь — это больше, чем просто
чтение Библии, посещение церкви и молитва. Это соприкосновение
с Самим Богом и жизнь с Ним. Жизнь с Ним всегда сверхъестественна,
потому что находится на духовном уровне.

Тексты, которые говорят о духовной жизни:
«…вы обратились к Богу от идолов, [чтобы] служить Богу живому и истинному…»
(1 Фес. 1:9);
«Жаждет душа моя к Богу крепкому, живому: когда прийду и явлюсь пред лице Божие!»
(Пс. 41:3).

Духовная жизнь — это соприкосновение с Самим Богом и жизнь с Ним.

Развитие и реализация жизненных ресурсов подразумевает вашу
духовную деятельность, ваш труд для Бога. В этой области духовной
жизни мы выявляем свои дарования и ресурсы и реализовываем их.

Тексты, говорящие о духовных дарах:
«…ревнуйте о [дарах] духовных» (1 Кор. 14:1);
«…не думайте [о] [себе] более, нежели должно думать; но думайте скромно, по мере
веры, какую каждому Бог уделил. Ибо, как в одном теле у нас много членов, но не у всех
членов одно и то же дело, так мы многие составляем одно тело во Христе, а порознь
один для другого члены. И как, по данной нам благодати, имеем различные дарования,
[то], [имеешь ли] пророчество — [пророчествуй] по мере веры; [имеешь ли]
служение — [пребывай] в служении; учитель ли — в учении; увещатель ли – увещевай;
раздаватель ли — [раздавай] в простоте; начальник ли — [начальствуй] с усердием;
благотворитель ли — [благотвори] с радушием» (Рим. 12:3–8).

Что мы делаем как семья сейчас?

Для того чтобы ответить на вопрос о том, что мы делаем сейчас,
нужно сосредоточиться на понимании того, что мы должны делать
в семье.

Библия призывает нас: «…служите друг другу, каждый тем даром,
какой получил, как добрые домостроители
многоразличной благодати Божией» (1 Пет. 4:10).

В чем может проявляться «незаслуженная милость» в семье?
Прежде чем отвечать на этот вопрос, задумайтесь: являетесь ли вы
снисходительными по отношению к себе, своей второй половине
и детям?



Чем мы можем служить друг другу? В семье есть несколько
основных зон, где мы нуждаемся друг в друге. Это душевная связь
и близость, прощение и принятие, а также дисциплина.

Душевная связь и близость: «Когда кончил Давид разговор с Саулом, душа Ионафана
прилепилась к душе его, и полюбил его Ионафан, как свою душу»
(1 Цар. 18:1).
Прощение и принятие: «…будьте друг ко другу добры, сострадательны, прощайте
друг друга, как и Бог во Христе простил вас» (Еф. 4:32).
Дисциплина: «Лучше открытое обличение, нежели скрытая любовь. Искренни
укоризны от любящего, и лживы поцелуи ненавидящего» (Прит. 27:5, 6).

Затрагивая вопрос работы над ошибками в семье, мы сталкиваемся
с проблемой незрелости в браке. Здесь важно определить признаки
незрелости в своей семье и посмотреть, что говорит Библия
о незрелости. «Когда я был младенцем, то по-младенчески говорил, по-
младенчески мыслил, по-младенчески рассуждал; а как стал мужем,
то оставил младенческое» (1 Кор. 13:11).

Говоря о работе над ошибками, нам приходится фокусироваться на
смирении.

Библия говорит: «…и сказал: истинно говорю вам, если не
обратитесь и не будете как дети, не войдете в Царство
Небесное; итак, кто умалится, как это дитя, тот и больше
в Царстве Небесном…» (Мф. 18:3, 4).

«Погибели предшествует гордость, и падению надменность. Лучше
смиряться духом с кроткими, нежели разделять добычу с гордыми»
(Прит. 16:18, 19).

Почему смирение важно в браке? Потому что оно позволяет видеть
свою нужду в любимом человеке. Смирение помогает осознать, что
другого человека изменить невозможно. Это признание собственного
несовершенства. Смирение помогает избавляться от обид.

Что мы будем делать в будущем?

Говоря о будущем, мы подразумеваем не просто планирование, но
развитие своих личностных характеристик, которые могут повлиять не
только на наши планы и действия, но и на все наше будущее.

Здесь необходимо обезопасить центр своей жизни – сердце
(внутренний мир). Внутренний мир человека — это источник



духовной энергии, из которого исходят «источники жизни»
(Прит. 4:23).

Внутренний мир человека должен быть важнее его внешнего мира.
Именно здесь происходит общение человека с Богом. Он является
основой (фундаментом) всей человеческой жизни. Внутренний мир
человека можно сравнить с садом, который нуждается в постоянном
уходе.

Необходимо развиваться духовно. Это подразумевает, что все
в нашей жизни происходит «изнутри наружу»: сначала мысли, а затем
слова и действия. Если вы развиваете свой внутренний мир, это будет
проявляться в вашем поведении.

Писание говорит: «От избытка сердца говорят уста!» (Мф. 12:34;
Лк. 6:45). Основная проблема здесь в том, что большинство людей
ориентировано на внешнее.

Этот принцип также подразумевает, что основные внешние
проблемы человека имеют внутренний характер. Это значит, что если
вы победите себя, у вас будет победа и в обществе: «Блаженны
кроткие, ибо они наследуют землю» (Мф. 5:5).

Нужно помнить, что жизнь зависит от нашей воли. Мир постоянно
желает навязать нам понимание, что мы марионетки, плод чужого
воспитания, чужих генов, чужой среды. Мощные стимуляторы
и определяют наше поведение: дождь — плохое настроение
и сонливость, солнце — хорошее настроение и оптимизм. На самом
деле мы сами выбираем реакцию на стимулы, которые дает нам жизнь.
Выбор положительной реакции — это проактивное поведение.

Пример реактивного поведения: вы входите в разрушенную
квартиру и решаете, что никогда не приобретете ее.

Пример проактивного поведения: вы покупаете разрушенную
квартиру и перестраиваете ее.

Пример из Библии: «И обратила взоры на Иосифа жена господина
его, и сказала: спи со мною. Но он отказался и сказал жене господина
своего: вот, господин мой не знает при мне ничего в доме, и все, что
имеет, отдал в мои руки; нет больше меня в доме сем; и он не
запретил мне ничего, кроме тебя, потому что ты жена ему; как же
сделаю я сие великое зло и согрешу пред Богом? Когда так она
ежедневно говорила Иосифу, а он не слушался ее, чтобы спать с нею
и быть с нею, случилось в один день, что он вошел в дом делать дело



свое, а никого из домашних тут в доме не было; она схватила его за
одежду его и сказала: ложись со мною. Но он, оставив одежду свою
в руках ее, побежал и выбежал вон» (Быт. 39:7–12). Он не поддался
мощному сексуальному мотиву, но выбрал реакцию, сделавшую его
праведным перед Богом в этой ситуации. Духовная жизнь зависит от
волевых решений, которые способен осуществить каждый христианин.

Необходимо сосредоточиться на целеустремленности
и осмысленности жизни. Что вы хотели бы услышать на небесах от
Бога?

Это трудные вопросы, потому что никто не собирается в наше время
думать о смерти. И зря! Один мыслитель, живший в годы Второй
мировой войны, сказал: «Ты живешь тогда, когда думаешь
о смерти…» Почему? Во-первых, потому что осознаешь только тогда
пределы своего существования, когда задумываешься о смерти. Во-
вторых, ты задумываешься об истинном смысле собственного
существования: «Для чего Бог поместил меня на этой земле?»

Святое Писание говорит: «Итак, дети, пребывайте в Нем, чтобы,
когда Он явится, иметь нам дерзновение и не постыдиться пред Ним
в пришествие Его» (1 Ин. 2:28).

Для Иоанна было важно, чтобы при встрече с Ним нам не было
стыдно за прожитую жизнь! Этот принцип подразумевает, что вы
знаете, куда идете, у вас есть цель. Мы подразумеваем, что наша
цель — быть зрелым христианином, возрастающим в благодати
и познании Господа Иисуса Христа (2 Пет. 3:18).

Когда у вас есть цель, вы вынуждены соблюдать приоритеты.
А это подразумевает самоорганизацию вашей жизни.

Вот что говорит Святое Писание: «Итак, смотрите, поступайте
осторожно, не как неразумные, но как мудрые, дорожа временем,
потому что дни лукавы. Итак, не будьте нерассудительны, но
познавайте, что есть воля Божия» (Еф. 5:15–17).

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Подумайте над тем, что вы делали раньше как семья? Какие
у вас были планы и приоритеты? Как вы духовно возрастали?

2. Подумайте над тем, что вы делаете как семья сейчас? Какие
ваши ценности и приоритеты?



3. Что вы планируете делать в будущем?

Глава 27. Образ жизни семьи как миссии

Родителям, определившим свою семью как миссию, необходимо
определить ту нужду, которая приведет к осознанию собственной
миссии. Для этого необходимо сделать четыре шага.

Сделать первый шаг и реалистично посмотреть на мир, в котором
мы живем, с позиции Божьего Слова. Библия говорит о том, что «весь
мир лежит во зле» (1 Ин. 5:19). Этот текст не призывает сторониться
общества, потому что оно загрязнено злом, а показывает реальную
картину мира и потенциальную задачу христиан — поднять мир из зла.

Затем необходимо сделать второй шаг. Для этого необходимо
определить, что больше всего вызывает в нас «праведное



негодование». Другими словами, нам необходимо определить
«социальную рану», которая вызывает в нас «святое негодование»
и заставляет действовать, чтобы произвести изменения.

Следующий, третий, шаг подразумевает анализ ситуации и ваших
возможностей. Для этого необходимо ответить на такие вопросы:

Что вы можете сделать сейчас, чтобы облегчить нужду?
Время, усилия, финансы, физическая помощь и многое другое — это

тот скрытый потенциал, который может использовать каждый
христианин, чтобы начать действовать.

Кто рядом с вами уже делает что-либо для облегчения нужды
в социальном плане?

Вы не одни в этом мире. Господь обращается не только
к ветхозаветному пророку Илии, но и к вам: «…Я оставил между
Израильтянами семь тысяч мужей: всех сих колена не преклонились
пред Ваалом…» (3 Цар. 19:18). Вы не одни, хотя может показаться, что
это так. Так думал и Илия: «…остался я один, но и моей души ищут…»
(3 Цар. 19:14).

Последний, четвертый, шаг подразумевает, что необходимо
составить план действий и начать его осуществлять. Для этого
необходимо определить: кому, когда, где и как вы можете помочь?
Здесь не нужно пытаться охватить все, но возможно начать с одной
социальной раны, чтобы служить, влиять и преобразовывать. И Бог
даст вам больше: «верный в малом и во многом верен» (Мф. 25:23).

Преобразование мира вокруг семьи начинается с посвящения Богу.
На самом деле нужда, которую мы открываем, больше нас самих,
а наши способности меньше, чем необходимость, которая требует
перемен. Поэтому нам ничего не остается сделать, как сказать, что
«с Богом возможно все», и посвятить себя на это служение.

Посвящение Богу подразумевает следующее: во-первых, все, что
мне принадлежит на земле, я не буду считать своим, но
принадлежащим Богу, Который доверил мне все это для
использования. Во-вторых, пока будет существовать грех, я не
перестану в смирении просить Бога о милости как ко мне, так
и к миру, в котором я живу, умоляя Его продолжать благословлять мир
незаслуженными благами, несмотря на искажение человека
и общества из-за греха. В-третьих, я буду жить в смирении, не
сравнивая себя с другими, но полноценно раскрывая тот потенциал,



который дан мне Богом. В-четвертых, я буду стараться относиться ко
всем справедливо, уважать чужие права и свободы, осознавая, что
с каждым Бог строит отношения уникальным способом. В-пятых,
я буду трудиться, чтобы принципы Божьего Царства стали идеалами
и ценностями общества, в котором я живу. Я с готовностью отдам всю
свою энергию, чтобы общество изменилось в лучшую сторону и было
наполнено лучами Божьего света.

Вопросы для обсуждения и размышления

1. Какую нужду вы открыли для себя?
2. Определите свою жизненную миссию. Как она будет звучать?
3. Что для вас значит посвящение Богу? Есть ли в вашем

посвящении логика, последовательность и социальная
составляющая?

4. Как вы реализовываете свои способности? Какая из сфер
реализации самого себя является для вас слабым звеном?
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Заключение
Идея семьи как миссии становится все более популярной

в постсоветских странах. Еще несколько лет назад тема и семьи
и миссии интересовала лишь небольшой круг специалистов, но
сегодня она все больше и больше интересует служителей церквей.

Я уверен, что в ближайшие годы семья будет оставаться главной
темой общественных дискуссий и церковных служений. Но я хотел бы
соединить тему семьи с темой миссии и представить семью как
миссию. На это у меня есть личные причины. Мой опыт
академического декана семинарии, национального лидера «Школы без
стен», диакона и евангелиста дополняется моим семейным опытом.
У нас 14 детей, часть из которых мы приняли из интернатов. Я хорошо
понимаю, как важно укреплять христианские семьи и принимать в них
сирот. Но я вижу в этом нечто большее, чем просто доброе дело,
я вижу в этом форму миссии.

Я верю, что миссия в нашем регионе может принести большой
успех, когда мы перейдем от служения усыновления и пропаганды
семейных ценностей к целостному пониманию семьи как миссии.

Если семья является ключевой проблемой, основным фронтом
современных дискуссий, то она же — ключ к решению проблем
современности, главный ответ церкви на вопросы людей. Поэтому
инициатива «Семья как миссия» — не только эмоциональный, но
и стратегический ответ на основную нужду наших современников.

У семьи есть жизненно важный ресурс, который интересен не
только церкви, но и обществу, поэтому семья как миссия сегодня —
это ответ и надежда на серьезные положительные перемены, в которых
все мы нуждаемся.

Мы вновь приходим к пониманию того, что семья является основой
и главным инструментом миссии, которая должна быть целостной
и направленной на все сферы человеческой жизни и все институты
общества.

Мир станет добрее, милосерднее и чище, когда христианские семьи
осознают свою миссию для принесения Божьих лучей света в этот



мир. Я верю, что и война между Россией и Украиной закончится, когда
христианские семьи начнут действовать и влиять на общество, явив
пример уважения, прощения и принятия, служения и любви. Даже
если мы не сможем остановить войну и сделать мир лучше, у нас
получится показать добрый пример, создать оазисы Царства Божьего
в наших семьях и дать окружающим людям надежду.



Рекомендуемая литература
1. Раймер Й. Сім’я — майбутнє церкви. Нововолинськ: ГО «Добрі

книги», 2017.
2. Риноу Р. Дальновидные родители. Киев: Книгоноша, 2016.
3. Риноу Р., Риноу Э. Дальновидный брак. Киев: Миссия Евразия,

2018.
4. Риноу Р., Риноу Э. Пять причин духовной апатии у подростков.

Киев: Миссия Евразия, 2018.



Библиография
1. Карстенс К. Миру нужен отец. Ровно: Дятлик Н., 2016. 358 с.
2. Ланберг Д. Страждання і серце Бога. Київ: ПАЛИВАДА А. В.,

2018. 392 с.
3. Мерида Т., Мортон Р. Усыновление и забота о сиротах в свете

Евангелия. Київ: Альянс «Украина без сирот», 2013. 155 с.
4. Мор Р. Усыновлены, чтобы жить. Чернигов: In Lumine Media,

2013. 240 с.
5. Первис К. Б., Кросс Д. Р., Саншайн В. Л. Путь к сердцу ребенка.

Принесите надежду и исцеление в вашу приемную семью.
Киев: Інститут травми розвитку дитини, 2018. 281 с.

6. Скулер Д. И., Смоли Б. К., Каллаган Т. Дж. Дети, пережившие
травму. Семьи, приносящие исцеление. Как дети, пережившие
травму, влияют на приемные семьи и семьи усыновителей.
Киев: Феникс, 2013. 278 с.

7. Сологуб С. Абетка поклоніння в сім’ї. 55 характеристик Бога
для сімейного поклоніння. Київ: Місія Євразія, 2018. 221 с.

8. Хетриттер Л., Вот Дж. Помощь жертвам сексуального насилля:
Основанное на Библии руководство для психотерапевтов, жертв
сексуального насилия и членов их семей. Санкт-Петербург:
Мирт, 2005. 356 с.

9. Хиллис С., Темплтон Б. Воспитание в благодати: Советы
приемных родителей приемным родителям. Москва: Дети
риска, 2007. 37 с.


	Предисловие
	Введение. Семья как миссия. С чего все началось?
	ЧАСТЬ ПЕРВАЯ. ЧТО ГОВОРИТ БИБЛИЯ О СЕМЬЕ КАК МИССИИ?
	Глава 1. Библейский мандат семьи: наполнять землю и управлять ею
	Глава 2. Истории библейских семей, которые осуществляли миссию Бога в своей жизни
	Глава 3. С чего начинается миссия? Авраам и Сарра: история о том, как одна семья осуществила миссию Бога в мире
	Глава 4. Миссия — это непросто. Исаак и Ревекка: когда нелегко слушаться Бога
	Глава 5. Когда осуществление миссии под вопросом. Иаков и Лаван: зять и тесть
	Глава 6. Израиль и Иосиф: понимание Божьей воли и жизненная миссия
	Глава 7. Иосиф и братья: важность прощения старых обид, мешающих осуществлению миссии
	Глава 8. Родители Моисея: ценность каждого ребенка в семье как миссии
	Глава 9. Как воспитывать детей для миссии? Важность истории о Божьих делах в воспитании
	Глава 10. История Иосифа и Марии: семья как миссия в Новом Завете
	Глава 11. Прискилла и Акила: семья как миссия в ранней церкви

	ЧАСТЬ ВТОРАЯ. ЦЕННОСТИ СЕМЬИ КАК МИССИИ
	Глава 12. Важность ценностей в семье, занимающейся миссией
	Глава 13. Забота как ценность для семьи и миссии
	Глава 14. Развитие как ценность для семьи и миссии
	Глава 15. Призвание как ценность для семьи и миссии
	Глава 16. Безопасность как ценность для семьи и миссии
	Глава 17. Церковь как ценность для семьи и миссии
	Глава 18. Ответственность как ценность для семьи и миссии
	Глава 19. Любовь как ценность для семьи и миссии

	ЧАСТЬ ТРЕТЬЯ. РАЗНОВИДНОСТИ СЛУЖЕНИЯ СЕМЬИ КАК МИССИИ
	Глава 20. Что может делать семья, оснащенная миссией?
	Глава 21. Социальные раны общества
	Глава 22. Спасение и забота о людях
	Глава 23. Служение через милосердие, усыновление и адаптацию к жизни
	Глава 24. Отцовство и материнство в трех измерениях
	Глава 25. Воспитание детей в духе семьи как миссии
	Глава 26. Окно служения семьи как миссии
	Глава 27. Образ жизни семьи как миссии

	Заключение
	Рекомендуемая литература
	Библиография

